
Parlamentarios 
intentarán negociar 
presupuesto regional

SIGUEN REACCIONES POR LOS MAGROS $70 MIL MILLONES ASIGNADOS A BÍO BÍO

Las declaraciones del intendente 
Jorge Ulloa responsabilizando a la 
administración anterior por el 
insatisfactorio presupuesto de $70 
mil millones para el Fondo 

Nacional de Desarrollo Regional 
que Hacienda pretende asignarle 
a Bío Bío, encendieron réplicas 
inmediatas en la oposición. Entre 
ellos, el senador Felipe Harboe 

cuestionó el liderazgo de Ulloa: “Si 
la razón es la mala administración 
anterior, la pregunta es: ¿Por qué 
La Araucanía sube en 200% su 
presupuesto?”, respondió. Ayer el 

jefe regional se reunió con la sena-
dora de la UDI, Jacqueline van 
Rysselberghe, quien acusó a la 
oposición de “ignorancia supina” y 
“mala fe”.

Adelantan que rechazarán partidas en primeras instancias de debate.
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En 2 años se 
duplicó pobreza 
en familias con  
educación 
superior
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“Cuando el semáforo queda el rojo, los sujetos intentaron escapar tomando otra ruta. Ante eso, el personal que los perseguía a pie, utilizó su 
arma de servicio para reducir a los delincuentes”, explicó el gobernador Robert Contreras.

Dos detenidos dejó persecución con disparos en el centro penquista

Concepción 
conmemora su 
468° aniversario
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Lacónico y 
concentrado,  
Silvio Rodríguez 
aterrizó en  
Carriel Sur
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EDITORIAL: MIRAR EL CONCEPCIÓN DE HOY CON LOS OJOS DEL MAÑANA
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El Triunfo del Sí
El 5 de octubre de 1988 el régimen militar y las fuerzas 

sociales y políticas que lo sostenían fueron derrotados en 
las urnas, aunque en el nuevo tablero de juego el modelo 
social y económico neoliberal siguieron la partida con la 
ventaja del que juega primero. Esto no significa que los de-
mócratas del Plebiscito de 1988 no hayan criticado la ver-
sión más radical del juego neoliberal, aquélla que predica 
la confianza ciega en las virtudes del libre mercado y cul-
pa al Estado de los problemas sociales y económicos. 

Pero lo cierto es que la virtù política, hecha destreza e 
inteligencia en el triunfo de 1988, fue insuficiente al no 
acompañarse de voluntad para conducir cambios que 
transformen la promesa de alegría, en risas en los patios 
de las escuelas, en las plazoletas de las poblaciones y en 
los hogares a la hora de la once. 

El Plebiscito no diluyó el contorno entre el modelo 
neoliberal y su sucedáneo, a pesar de los arreglos que le 
hicieron en democracia. Bien al contrario, en Chile se ha 
seguido hablando con acento de Chicago desde que los 
boys pusieron el primer ladrillo y hasta que las organiza-
ciones sociales, en especial las estudiantiles, ocupa-
ron las calles y comenzaron a nombrar lo que en el 
país se había perdido, antes y después del plebisci-
to de 1988. A pesar de las políticas por superar la 
pobreza y los déficit en educación, desde tem-
prano aparece una disonancia entre la retórica 
política, sobre la alegría por venir, y la triste ex-
periencia cotidiana de miles de chilenos, en 
particular la clase media. Ésta, abandonada a 
su propia suerte, en manos de su propio esfuer-
zo, sufre la precarización del nivel de bienestar, 
la privatización del destino y el miedo al futuro. 

El Plebiscito del cambio de ciclo tampoco transformó 
la aspiración al éxito de los chilenos ni la ambición de las 
elites de ser país partner en los círculos selectos de países 
ricos, como la Ocde. Y es que la democracia, como dijo 
Tocqueville, no es sólo un conjunto de instituciones y de 
principios políticos, sino una forma de sociedad.  

La inocencia del Plebiscito de 1988 fue traicionada al 
poco andar: construir un país entre todos y para todos. 
Desde entonces, la sociedad chilena sigue mirándose a un 
espejo trizado, como titula el sobresaliente ensayo de 
Brunner, pues el resiliente neoliberalismo y las herencias 
de la dictadura han dejado una sociedad incapaz de pen-
sarse a sí misma colectivamente.  

Hoy tenemos mucho que celebrar, pero también que 
reflexionar. El espíritu de 1988 no ha impregnado a la ma-
yoría de la juventud chilena. Ésta no cree, como en 1988, 
que la fuerza del cambio venga de las urnas. La convicción 
es que la acción ciudadana ha logrado devolver la alegría 
a los chilenos y la ilusión de que otro mundo, diferente al 
vaticinado por Fukuyama, es posible. 

De modo que sí, el SÍ también triunfó aquél 5 de oc-
tubre de 1988. Pues los valores y desvalores del mode-
lo político y social que parió aquel histórico Plebiscito 

han minado la vida en común, los sueños colectivos y 
los han pulverizado en millones de proyectos indivi-
duales que compiten entre sí, generando lo que 
Walzer denomina la sociedad del distanciamiento. 
Y de esto, como diría Sartre, cada uno de nosotros, 
es responsable como individuo. 
 
M. Inés Picazo Verdejo 

Directora de Vinculación Social UdeC

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER  
@jorgecondezan

Juan.Caro.Ruiz @juancaroruiz: 
Metro para el gran Concepción Metropolitano. Ya 
es tiempo que el estado invierta en el desarrollo de 
la Región del Bío Bío.

Situación de jardines 
  
Señor Director: 

En respuesta a la carta enviada 
por el Señor Henríquez Logia, en el 
marco de la situación de las 8 obras 
(jardines y salas cuna) paralizadas 
desde hace un año en la Región del 
Bío Bío, recordarle que la Junji es 
una entidad que depende de su vice-
presidente ejecutivo, el cual es nom-
brado por el Presidente de la Repú-
blica, con direcciones regionales 
descentralizadas, y que poseen una 
planta directiva y profesional creada 
por ley para responder y dar cuenta 
de los objetivos y metas del servicio.  

Respecto a la situación del progra-
ma “meta”, recordarle que, además 
de los 8 proyectos con obras paraliza-
das, existen 23 iniciativas con diver-
sos grados de atraso. Así, un 46% del 
total de las obras comprometidas (en 
el periodo autoimpuesto por el go-
bierno anterior) no está entregada ni 
tiene recepción conforme. Mi visita 
al contralor regional tiene por objeto 
solicitar antecedentes que permitan 
a las actuales autoridades terminar 
con las obras paralizadas, resguar-
dando así de manera responsable los 
recursos públicos.  

La Contraloría Regional emitirá 
durante las siguientes semanas un pre 
informe con la evaluación del progra-
ma “Meta” en la Región del Bío Bío, lo 
que permitirá liquidar los antiguos 
contratos y abrir nuevas licitaciones. 
Lo prudente es esperar dicho pronun-
ciamiento, a fin de cotejar de manera 
exhaustiva los estados de avance ver-
sus los estados de pago, toda vez que 
el presupuesto inicial de estos proyec-
tos está claramente excedido y no 
está provisto en el presupuesto 2018. 

  
Fernando Peña 
Seremi de Educación 

Unidad 
  
Señor Director: 

La historia nos deja lecciones, 
pero está en nuestras manos qué ha-
cemos con ellas. Continuar los mis-
mos caminos o bien, aprender de 
nuestras alegrías y fracasos.  

A 30 años del triunfo del NO, ges-
tado en la en unidad más amplia y 
con la más profunda de las convic-

ciones por un futuro mejor para to-
das y todos, es tarea nuestra, los y las 
jóvenes de Chile, continuar el cami-
no ya trazado a través de la lucha y 
resistencia de millones. Es necesario, 
de una vez por todas, aprender que 
sólo la unidad nos hará fuertes e in-
destructibles.  

Este 2018 ha estado cargado de 
malas noticias, desde el discrimina-
dor y segregador proyecto Aula Se-

gura al nefasto Estatuto Laboral Jo-
ven, los que son sólo la punta del 
iceberg que representa la agenda de 
criminalización y precarización 
con que el gobierno de Sebastián 
Piñera pretende golpear a la juven-
tud y mermar sus posibilidades de 
organizarse para defender sus dere-
chos sociales.  

Esto no puede sino significar un 
llamado a las organizaciones políti-

cas y sociales progresistas y de iz-
quierda a trabajar decididamente 
por levantar una agenda de moviliza-
ción que reposicione los temas ur-
gentes desde la calle, como lo son 
nuestro derecho a la vivienda digna, a 
seguir avanzando en educación gra-
tuita y a defender nuestros territorios 
de las permanentes amenazas me-
dioambientales.  

La nota publicada ayer sobre las 
próximas elecciones de federación 
anticipa la configuración de listas 
que estarían por presentarse a la dis-
puta. Aquí mi opinión, y la de nuestro 
equipo como jóvenes comunistas, es 
que no es sino un disparo en los pies 
perdernos la oportunidad de cons-
truir una unidad amplia y decidida, 
que se proponga representar las de-
mandas más sentidas de una comu-
nidad estudiantil que se aburrió de 
las peleas de asamblea y que quiere 
canales reales de participación. Es un 
error táctico no disponerse con todas 
las ganas a la tarea de frenar los in-
tentos de la derecha de, en este caso, 
adueñarse y quebrar los espacios so-
ciales de organización. 

La tarea de nuestra generación 
como jóvenes es hacer todo lo posi-
ble hoy para Construir el Concepción 
y el Chile del mañana. El que nuestro 
pueblo merece. 

Es clave entonces, lo que desde 
nuestros espacios locales de repre-
sentación logremos proyectar, cons-
truir y concretar.  

Hoy, hace 30 años, fue más que un 
lápiz y un papel. Fueron muchas y 
muchos los que comprendieron que 
una vida digna, justa y libre se cons-
truye sin mezquindad, sin egoísmo y 
con todas y todos quienes trabajen 
por una sociedad mejor.  

 
Joel A. Arroyo Paredes  
 Presidente FEUCSC 

El mensaje presidencial en el 
proyecto de presupuesto 2019 
indica que habrá un aumento 
de recursos destinados a inver-
sión en regiones, y que este se 
materializará a través del Fndr y 
del Fondo Apoyo Regional 
(FAR). Lamentablemente la rea-
lidad es otra. 

Desglosado por ítem: el Fndr 
sube solo 3,5% nominal, el FAR 
un 2,3%, las Transferencias a Go-
biernos Regionales suben un 
5,2% y los Fondos de Convergen-
cia bajan un 12,2%. La gran suma 
hace que las regiones deban re-
partirse un extra de 30.000 millo-
nes, algo ínfimo ante los 
2.000.000.000.000 que crece el 
presupuesto global. En resumen, 
para regiones aumentaron el IPC 
y ni un peso del 3,2% de incre-
mento real en que creció el pre-
supuesto de la Nación. 

Qué duda cabe que hay que 
bajar gastos, reducir déficit y dis-
minuir las deudas públicas, pero 
cansa ver no solo que nos usen 
como fusible, que nos repasen 
una y otra vez y que las regiones 
siempre paguen la cuenta, sino 
que descaradamente los gobier-

pagar las deudas de arrastre de 
proyectos ya iniciados. Ese dato 
debería ser transparentado para 
terminar esta innecesaria pelea 
entre regiones. 

Y como no todo está perdido, 
se requieren dos acciones. La pri-
mera que a partir de hoy tanto el 
Gore como el Core se esmeren en 
capturar parte de los 106 mil mi-
llones de provisiones que aún 
quedan por repartir, entre ellos el 
5% del Fndr por eficiencia (en 
que siempre logramos poquito), 
saldos del FAR, saneamientos sa-
nitarios, infraestructura rural o 
en el crecido fondo para Zonas 
de Rezago donde tenemos mu-
cho que decir. 

Y la segunda, que los parla-
mentarios se informen y recla-
men el parcial reparto del FAR 
que año a año reserva 100 o 150 
millones de dólares para inver-
tir en depósitos a plazo. Un tra-
bajo conjunto para presentar 
grandes proyectos en transpor-
te y conectividad puede ser una 
gran innovación para terminar 
con esa retención injusta de 
nuestros fondos regionales en 
la capital.

nos discurseen sobre la regiona-
lización pero al asignar fondos 
borran con el codo lo que pro-
metieron con ambas manos y 
que los parlamentarios regio-
nales sigan tan callados como 
siempre. 

Ademas de una declaración de 
aumento con falta de rigurosi-
dad, han maquillado cada presu-
puesto regional creando una ilu-
sión óptica de que se están asig-
nando más recursos, ya que para 
él 2019 se decidió repartir al ini-
cio parte de las provisiones que 
se guardaban para repartirlas du-

rante el año, con lo cual aparece 
más ahora, pero será menos des-
pués. Un burdo engaño. 

Mención aparte es lo ocurri-
do con nuestra región. Por un 
lado, la suma de Ñuble y Bío Bío 
es la mayor del país, con 118.9 
mil millones para inversión, no 
se usó la cuota de 14,4% para la 
asignación del Fndr y otros fon-
dos, ya que el 2017 se calculó el 
12,3% para el 2019, lo que debe 
subsanarse el 2020. Y por otro, el 
reparto 59% Bío Bío y 41% Ñu-
ble, que solo puede explicarse 
por la obligación de Ñuble de 

Roberto Angulo Pedreros: Desde el 2007 alen-
tando al Campanil. Lloré el descenso y ascenso, lo 
seguí a Paraguay y La Paz, y he recorrido Chile 
siguiéndolos. Y quiero seguir viendolos, pero desde 
el palco con mi polola Please. 

Pagando la cuenta

“Hemos conocido la triste noticia para la Región 
del Bío Bío del esmirriado presupuesto que el 
Ministerio de Hacienda ha acordado para esta 
región. No hay en la historia de la zona un hecho 
comparable con este, en que un presupuesto esté 
tan alejado de las necesidades de la gente que 
aquí habita”. Jaime Tohá, diputado PS.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

U
n arquitecto capi-
talino escribe sobre 
sus corolarios a la 
Semana de la Ar-
quitectura y de la 
Ciudad, en la bella 

Madrid, impresionado por su ar-
monía para conciliar la larga histo-
ria y la modernidad urgente. Aque-
lla que puede tener plazas provin-
ciales y esculturas barrocas en 
medio de arboledas, junto con un 
Metro que la conecta directamente 
con un aeropuerto enorme. Edifi-
cios construidos a lo largo de aveni-
das de alto tráfico y, sin embargo, 
aislados de los ruidos y las prisas por 
una calle paralela y árboles, donde 
la vida transcurre con más calma. 

Es de plena vigencia el diálogo 
entre ambientalistas e inmobilia-
rias, el estudio de impacto am-
biental, de la densificación urbana 
como una evolución irreversible, 
consecuencia de la centralización 
imperante, de la capital chilena y 
las regiones, y las grandes ciudades 
de las regiones con todos sus pue-
blos, el resultado neto es el mismo; 
la concentración de viviendas y 
gente, con los beneficios añadi-
dos de acceso a servicios y con los 
compartidos problemas de falta 
de superficie, y ahogo en circula-
ción y el permanente riesgo de 
daño para la calidad de vida. 

Como es una realidad vigente, 
como es utópico pensar que en el 
corto plazo se vaya a cambiar el uso 
del territorio y tener un Chile pare-
cido en cada rincón de la Patria, el 
recurso que nos queda es lograr 
que, a lo menos, el daño sea el me-
nor posible, que las ciudades sean 
bellas, amables e inteligentes, las 
ciudades sustentables que asegu-
ren a nuestros descendientes un lu-
gar grato para vivir. 

En esencia, se trata de una defi-
nición del futuro de cada una de las 
ciudades chilenas, respetando su 
identidad y, al mismo tiempo, pro-
yectándolas para que éstas pue-
dan adaptarse y responder a las 
demandas del porvenir, una visión 

enteramente diferente a las políti-
cas de corto plazo, una mirada a lar-
ga distancia para obras trascen-
dentes y perdurables, que seguirán 
estando allí cuando haya desapare-
cido el último de los urbanistas que 
las llevaron a cabo. 

Hay que enfatizar, todas las veces 
que sea necesario, que se trata de 
reconocer la importancia de la ciu-
dad donde pasamos casi toda nues-
tra vida, la misma donde vivirá 
nuestra familia, hacerlo bien es una 
invitación a quedarse y hacerla 
prosperar, prepararla para el futu-
ro, sin perder su identidad. 

Concepción está en un lugar ma-
ravilloso, un río a cada costado, cin-
co lagunas, cerros y mesetas, el mar 
próximo, un clima templado, cuatro 
estaciones que rara vez se exceden 
en sus características de temperatu-
ra o de fenómenos atmosféricos. Ha 
tenido que adaptarse a los fenóme-
nos sísmicos que la han asolado 
desde su fundación, hace poco me-
nos que quinientos años, es difícil 
pensar que no tengamos la capaci-
dad para utilizar todas las ventajas 
y hacerla una de las más bellas, y 
atractivas ciudades de Chile. 

El comentario aludido al ini-
cio, señala que el sueño de todos 
los ciudadanos pasa por vivir en 
una ciudad coherente con su 
esencia y, principalmente, con la 
creación de espacios públicos, 
espacios de bien común de cali-
dad, del mismo modo es indis-
pensable volver a plantear, con 
mucha fuerza y urgencia, la nece-
sidad de tener una movilidad pú-
blica eficiente y digna, abrirse a la 
idea que el metro, los trenes de 
cercanía y la movilización colec-
tiva son parte de un sistema si-
nérgico para evitar el estrangula-
miento de las vías urbanas. No 
se puede dejar de pensar en la 
ciudad, La Concepción de María 
Purísima del Nuevo Extremo, con 
el sueño de ser la perla del Bío Bío.

Se trata de 

reconocer la 

importancia  

de la ciudad donde 

pasamos casi toda 

nuestra vida, la 

misma donde vivirá 

nuestra familia. 

Hacerlo bien  

es una invitación a 

quedarse y hacerla 

prosperar, 

prepararla 

 para el futuro,  

sin perder su 

identidad.

EN EL TINTERO

ness. Con las sumas que se han 
gastado en la reconstrucción 
de San Pedro, protestaba, se 
habría podido armar una cru-
zada contra los turcos. 

La oposición denunciaba 
que, con ese Papa, Roma se 
había paralizado, que con-
vertida en ciudad muerta, no 
se creaba nada, no se cons-
truía nada, no se vendía nada. 
Para peor, el pontífice había 

suprimido todas las pensio-
nes de gracia y rega-

lías varias a los re-
galones del régi-
men anterior, no 

es raro que fuera 
el último papa no 

italiano hasta la elec-
ción de Juan Pablo II en 1978, 
casi cinco siglos después. 

Debido a la reputación de 
Adriano como un reforma-
dor, durante el cónclave de 
2013, se sugirió en broma que 
el nuevo Papa tomara el 
nombre Adriano VII. Sin em-
bargo, el jesuita Jorge Mario 
Bergoglio eligió el nombre de 
Francisco, ya que es otra la 
corte con la que tiene que li-
diar y no solo en Roma. 

 
PROCOPIO

Antiguedad de  
las duras tareas

PEQUEÑO PRESUPUESTO

En una solemne declaración 
el 8 de marzo de 1522, el holan-
dés Adriano aceptó su elección 
como sumo pontífice, conser-
vó su nombre, agregando el VI. 
En un plazo relativamente bre-
ve recibió el cariñoso apelativo 
de “Adriano el bárbaro”. Afir-
maba, para horror de los cor-
tesanos, “me gusta la pobre-
za”, también alcanzó altos pun-
tajes del rating negativo, 
cuando al visitar la capilla 
Sixtina, pintada por 
Miguel Ángel, co-
mentó que aque-
llo no parecía una 
capilla, sino una 
estufa atiborrada de 
desnudeces y que lo me-
jor sería darle una manito de 
decente pintura blanca. 

Tiempos preocupantes para 
el grupo muy abundante de 
sanguijuelas de la Iglesia en 
aquellos felices tiempos, a quie-
nes se les acabó el recreo. Desa-
fortunadamente, también a la 
corte de artistas de todos colo-
res quienes prosperaban con 
el manirroto Papa anterior. Los 
sermones eran espeluznantes, 
echaba pestes contra el despil-
farro, el exceso de artistas, mú-
sicos, bailarinas y show busi-
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“Las críticas no sólo 
reflejan una ignorancia 
supina, sino, además, una 
mala fe gigante”. 
Jacqueline van Rysselberghe,  
senadora UDI.

“Evidentemente, el 
intendente del Bío Bío 
pesa menos que el de la 
Novena (región)”. 
Felipe Harboe, senador 
PPD.

“Es poco prudente, porque 
esperaría que el intendente 
convocara a la bancadas 
parlamentarias”. 
Enrique Inostroza, ex seremi de 
Gobierno.

Los diputados del PS en la 
Región, se reunirán hoy con 
los cores opositores para 
analizar el presupuesto.

Diputados PS y 
consejeros

De los $70 mil millones, hay 
compromisos con $30 mil 
700 millones. El resto es 
para nuevos proyectos.

Dinero para 
nuevos proyectos

Parlamentarios apuntan a 
negociar presupuesto regional
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RECHAZARÁN PARTIDAS EN PRIMERAS INSTANCIAS DE DEBATE

Y siguen los coletazos por el 
presupuesto regional 2019. Las 
declaraciones del intendente Jor-
ge Ulloa responsabilizando a la 
administración anterior por el in-
satisfactorio presupuesto de $70 
mil millones para el Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional que 
Hacienda pretende asignarle a 
Bío Bío, encendieron réplicas in-
mediatas en la oposición. 

Ayer por la mañana, el jefe re-
gional se reunió con la defensa de 
la senadora de la UDI Jacqueline 
van Rysselberghe y, durante el día, 
encabezó diversas reuniones con 
consejeros regionales, y estos úl-
timos con diputados de la banca-
da socialista. 

Ello, mientras desde la ex Nueva 
Mayoría apuntan a una estrategia 
legislativa para lograr un aumento 
en los recursos. 

Como se recordará, el martes se 
conoció que Bío Bío recibirá el pró-
ximo año, como concepto del Fon-
do Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr), $76 mil 490 millones, de los 
cuales $5 mil 617 serán destinados 
a gastos operacionales. Ñuble, en 
tanto, se quedó con $50 mil 234 mi-
llones ($2 mil 202 para gastos ope-
racionales). 

 
Ignorancia y/o mala fe 

En el marco de la elección inter-
na de la UDI, la senadora y actual ti-
monel de la colectividad, Jacqueli-
ne van Rysselberghe, se reunió con 
el intendente Ulloa en un céntrico 
café de Concepción, quizás como 
respuesta a la cita que hace unos 
días la máxima autoridad regional 
tuvo con el adversario de la senado-
ra en la interna, el diputado Javier 
Macaya. 

“En esta región hemos trabajado 
en conjunto, el nombre de Jorge 
Ulloa fue propuesto y apoyado por 
nosotros. No es raro que nos junte-
mos a conversar”, dijo Van Ryssel-
berghe, al ser consultada. 

No obstante, la oportunidad fue 
propicia para que se refiriera al pre-
supuesto. “Las críticas (de la oposi-
ción) no sólo reflejan una ignoran-
cia supina, sino, además, una mala 
fe gigante. Según las cifras entrega-
das por la Dipres, el aumento del 
presupuesto regional llegó al 2,9%, 
y la media del resto de las regiones, 
es un 2,5%. Es decir, el Bío Bío au-
mentó más que el promedio de las 
regiones”, sostuvo la senadora. 

Agregó que se estaba comparan-
do “peras con manzanas”, conside-
rando que las cifras de años ante-
riores son comparables con los re-
cursos para 2019, sólo si se resta el 
porcentaje asignado a Ñuble en 
esos años. 

 
Vereda opositora 

En la oposición no recibieron de 
buena forma los dichos de Ulloa y 
el más duro fue el actual senador, 
Felipe Harboe (PPD). 

“Si la razón es la mala administra-
ción anterior, la pregunta es: ¿Por 
qué La Araucanía sube en una 200% 
su presupuesto? Porque el inten-
dente de La Araucanía tuvo la capa-
cidad política de convencer a las 
autoridades en Santiago de un 
buen proyecto de presupuesto para 
el 2019, mientras la autoridad po-

Manuel Monsalve (PS), “debemos 
juntar a toda la oposición”. 

En Corbiobío, que estuvo en contra 
de la división de la Región, también 
fueron críticos de la cifra conocida 
esta semana. “Lo más importante de 
esto es que desde el punto de vista de 
la emocionalidad, implica el nivel de 
trascendencia que tenemos a nivel 
nacional. Nos fraccionaron como re-
gión, pero, además, nos impiden pro-
yectarnos recortándonos los recur-
sos”, comentó el director de la corpo-
ración, Andrés Cruz.
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Siguen reacciones por los $70 mil millones asignados a Bío Bío. Congresistas y 
autoridades de la ex administración también entraron al debate.

lítica del Bío Bío no tuvo es capaci-
dad. Evidentemente, el intendente 
del Bío Bío pesa menos que el de la 
Novena (región)”. 

También hubo eco en la antigua 
administración del intendente Ro-
drigo Díaz. Quien fuera seremi de 
Gobierno, Enrique Inostroza, dijo 
que “es poco prudente, porque yo 
esperaría que el intendente convo-
cara a la bancadas parlamentarias. 
Se sabe que los parlamantarios no 
tienen las facultades para poder 
aumentar el presupuesto, pero sí, 
en el marco de esta discusión pre-
supuestaria se puede dar la lucha 
para que el gobierno de (Sebastián) 
Piñera modifique esta actitud con-

traria a la Región del Bío Bío”. 
En efecto, este es el tema al cual 

apuntaría la oposición. Es decir, re-
chazar el presupuesto en ambas 
Cámaras y apostando a la comi-
sión mixta de presupuesto. En esta 
instancia, comentó Harboe, es don-
de se puede negociar. 

Recordó que lo mismo ocurrió 
con la oposición durante la prime-
ra administración de la ex presi-
denta, Michelle Bachalet, en medio 
de la discusión para le entrega de re-
cursos para el Transantiago. Enton-
ces, la oposición obligó a negociar 
y se crearon los fondo espejo. 

Para lo anterior, no obstante, 
aclaró el diputado del Distrito 21, 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

LA SENADORA Van Rysselberghe se reunió ayer con el intendente Ulloa en el centro de Concepción y tomaron café en un local cercano a la plaza. 
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CANDIDATOS DE LA LISTA OPOSITORA VISITARON LA ZONA
Un bastión duro, pero importan-

te, es el Bío Bío para cualquiera de 
las listas que quieren llegar a la pre-
sidencia de la UDI. 

Sin embargo, más complejo es 
aún para la lista que competirá con-
tra la actual timonel gremialista, 
Jacqueline van Rysselberghe, pues-
to que es considerado como uno de 
los feudos fuertes de la senadora, te-
niendo en consideración que en la 
elección pasada logró 559 votos a fa-
vor, versus los 70 sufragios que al-
canzó Jaime Bellolio. A esto, debe-
mos sumar los apoyos del diputado 
Enrique van Rysselberghe y el pre-
sidente regional y alcalde de Los 
Álamos, Jorge Fuentes. 

Desde la lista contendora a la ac-
tual directiva consideran que en la 
zona cuentan con más apoyo que la 
senadora, entre esos nombres se 
encuentran los diputados Iván No-
rambuena y Sergio Bobadilla, ade-
más de los cores Luis Santibañez y 
Flor Weisse. Esta última será candi-
data a una de las vicepresidencias. 

Para lograr más apoyo, durante el 
fin de semana estuvieron en la zona 
los diputados Javier Macaya y Patri-
cio Melero, quienes buscan la pre-
sidencia y vicepresidencia del gre-
mialismo y en conversación con 
Diario Concepción explicaron por 
qué ellos deben ganar. 

 
- ¿La visita al Bío Bío es para 

Las apuestas en el  
Bío Bío para una 
nueva directiva UDI

marcar algún contrapunto con la 
lista opositora? 

- Javier Macaya (JM): Estamos re-
corriendo el país en 60 días, Con-
cepción es una zona muy impor-
tante para la UDI y nos hemos reu-
nido con alcaldes, militantes y 
parlamentarios, y es importante es-
tas con personas que se van incor-
porar a la campaña. 

- ¿Tienen definido quién será el 
candidato a la presidencia re-
gional? 

- JM: No lo hemos definido, parte 

de esta gira es conversar con la mi-
litancia y que ellos elijan. 

- Patricio Melero (PM): Esta va a 
ser una candidatura que será hori-
zontal, desde punto de vista que se 
ejerce desde la directiva. Primero, 
escucharemos y, después, plantea-
remos el programa que llevaremos 
adelante. Esta es un elección abier-
ta con más de 40 mil militantes, mu-
chos de ellos son nuevos, por lo que 
esta elección no es igual a la de 2016. 

- ¿Esperar nivelar la votación 
de su lista con la de Jacqueline 

van Rysselberghe en el Bío Bío? 
- PM: Esta es una elección total-

mente distinta, con un padrón de 
militantes completamente nuevo, 
depurado con gente que ingresó de 
forma voluntaria. Hacer compara-
ciones con elecciones pasadas es 
no entender que está es una elec-
ción completamente nueva y con 
desafíos importantes como las elec-
ciones municipales, gobernadores 
y mantener el legado del Presiden-
te Piñera. 

- ¿Cuáles serán los ejes de 
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Comprometiendo apoyos por parte de parlamentarios de 
la zona, la lista que pretende suceder a la actual senadora, 
mostró sus armas en una zona fuerte para la competencia.

esta directiva? 
- JM: Nos importa que la UDI vuel-

va a influir en la política, cuando 
nuestro partido era visto por todos en 
el debate político, fuimos el partido 
más influyente y debemos retomar 
ese sitial, con un proyecto político a 
futuro y con unidad. Eso lo hizo gran-
de, el irrumpir en el mundo popular 
y ahora debemos volver a eso. 

- ¿Cuánto queda de la UDI po-
pular? 

- PM: La identidad popular de la 
UDI está enfocada en la clase media. 
Esto ha obligado a poner al partido 
un énfasis en los sectores medios y 
recuperar la identidad. 

- ¿Con Jacqueline van Ryssel-
berghe la UDI se volvió un parti-
do sectario? 

- JM: Lo que hizo grande a la UDI, 
en su momento, fue la capacidad de 
irrumpir en el debate desde el mun-
do popular y la matriz de la UDI se 
pierde cuando uno defiende sólo 
una línea del partido. La triple iden-
tidad está más fuerte que nunca y se 
puede mirar al futuro con esta base. 

- De cara a las futuras eleccio-
nes, ¿buscan volver a ser el gran 
partido de la derecha chilena? 

- JM: Es un desafío para nosotros 
fundamental, la UDI debe ser el par-
tido político más relevante de Chi-
le y hemos sobrevivido a grandes 
crisis, y un desafío muy importan-
te. Somos el partido con más alcal-
des, el segundo partido con más mi-
litantes a nivel nacional y espera-
mos mejorar nuestras performance. 

- ¿Sería positivo que Jorge 
Ulloa deje la intendencia para 
ser candidato gobernador? 

- PM: Lo ideal para Chile Vamos 
es tener al mejor candidato para 
gobernador y veremos en su opor-
tunidad quien será el mejor y, sin lu-
gar a dudas, Jorge es una opción. 

- JM: Jorge Ulloa es una de las me-
jores cartas para ser gobernador y 
lo importante acá será la competen-
cia, ya cometimos un error en no fo-
mentar la competencia.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

tiene la UDI a nivel nacional. 
Todos ellos podrán participar 
de la elección interna del 
domingo 2 de diciembre

militantes
40.654

La actual presidenta del Core 
será candidata a la 
vicepresidencia en la lista 
que lidera Javier Macaya.

Flor Weisse

Diversas actividades realizó en la 
Región del Bío Bío el secretario na-
cional del Partido Comunista, Lau-
taro Carmona. 

Cerca del mediodía, se reunió 
con militantes del partido en un 
café del centro de la ciudad, en don-
de criticó el esmirriado presupues-
to para la Región del Bío Bío. 

“La derecha política comprome-
tió gestiones para una política de ver-

Directiva comunista visita la Región 
dad, pero hoy tenemos una demos-
tración patética, en el brutal recorte 
presupuestario que están viviendo”. 

Durante la tarde, Carmona y la 
militancia comunista participaron 
en el acto por el trigésimo aniversa-
rio del triunfo del No. 

Sobre la importancia de la acti-
vidad, Carmona indicó que “duran-
te esta actividad vamos a mostrar 
un clima de unidad sin exclusio-

nes, nadie sobra, todos somos ne-
cesarios. La unidad no se constru-
ye negando”. 

Con respecto a si el gobierno de 
Piñera está “pasando una retroex-
cavadora, comentó que “hay un 
ensañamiento de clase por parte 
de este gobierno, hecho que afec-
ta a tanta gente. El gobierno se tie-
ne que hacer cargo de lo que está 
ocurriendo”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Una persecución policial se registró ayer eso de las 17:00 ho-
ras en pleno centro de Concepción. 

El incidente se registró cuando personal de Tránsito de la 
Segunda Comisaría de Concepción, al realizar sus labores de 
rutina, se percató de la presencia de un vehículo que registra-
ba encargo por robo. Los ocupantes al verse descubiertos, 
aventaron el móvil contra los uniformados. 

A la temeraria acción, le siguió una persecución que termi-
nó en Orompello casi al llegar a Los Carrera. Tal como lo des-
cribe el gobernador de Concepción, Robert Contreras: “Cuan-
do el semáforo queda el rojo, los sujetos intentaron escapar 
tomando otra ruta. Ante eso, el personal que los perseguía a 
pie, utilizó su arma de servicio para reducir a los delincuen-
tes”. Ambos hombres quedaron en calidad de detenidos.

Dos detenidos dejó persecución con disparos en el centro penquista
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Condenado por violación con 
homicidio de niño podría salir 
en libertad condicional

La próxima semana serán entre-
gados los resultados de los análisis 
que provocaron la contaminación 
del Canal Ifarle, presente en el sec-
tor de Brisas del Sol. Situación que 
se aclaró gracias a la autodenuncia 
del Mall Plaza del Trébol, quienes 
se adjudicaron la responsabilidad 
del incidente. 

“Para proceder a la identifica-
ción del compuesto (que provocó el 
rojo de las aguas) se analizan 2 
muestras en el Laboratorio de Sa-
lud Ambiental, cuyos resultados se 
proyectan para el miércoles 10 del 
mes en curso; además de muestras 
enviadas por el Mall a otros 2 labo-

Resultados de Canal Ifarle se 
entregarán el 10 de octubre 
ratorios externos”, aclaró el sere-
mi de Salud, Erick Jiménez. 

Cabe recordar que la inusual con-
taminación que derivó en el rebau-
tizo del Ifarle, por “Canal de Sangre”, 
fue denunciado a través de Redes 
Sociales por vecinos del sector, lo 
que llevó a que la autoridad sanita-
ria se apersonara en el lugar junto a 
peritos de la PDI, el martes pasado. 

Sobre la responsabilidad del cen-

tro comercial, el seremi comentó 
que “si bien el sumario se levanta con 
el objetivo de ampliar la investiga-
ción, dicho proceso puede conducir 
a sanciones, que van desde amones-
tación a multas de 1 a 1.000 Unida-
des Tributarias Mensuales UTM”. 

Finalmente, como medida de re-
mediación, Mall Plaza informó que 
durante estos días se está realizan-
do la limpieza de las áreas afectadas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CASO OCURRIÓ EN 1998, EN COELEMU 

Un intenso debate planteó la 
Fundación Amparo y Justicia, a pro-
pósito de la presentación de tres 
condenados a presidio perpetuo 
por la violación con homicidio de 
una niña, un niño y una adolescen-
te, respectivamente, a las Comisio-
nes de Libertad Condicional de las 
regiones de Valparaíso, Bío Bío y 
Metropolitana. 

Sus integrantes -ministros de 
Cortes de Apelaciones, jueces de 
garantía y de tribunales oral en lo 

Fundación Amparo y Justicia aseguró que estas personas poseen rasgos de 
personalidad psicopática. Defensoría recordó que se trata de un derecho de 
los internos. 

niñas y adolescentes en particu-
lar”, agrega la profesional. 

Por su parte, la psicóloga de Fun-
dación Amparo y Justicia, Asun-
ción Luksic, añadió que “para las fa-
milias afectadas no es indiferente 
que los homicidas cumplan su con-
dena encarcelados o en libertad. 
De hecho, su libertad condicional 
podría afectar significativamente 
los procesos terapéuticos de las fa-
milias, ya que podrían interpretar 
este beneficio como un acto de in-
justicia, teniendo presente las ex-
pectativas que se formaron cuando 
los agresores fueron condenados a 
presidio perpetuo”. 

 
Requisitos 

El defensor regional, Osvaldo Pi-
zarro, recordó que “la libertad con-
dicional es un derecho de todo con-
denado que sólo puede ser desesti-
mado por razones objetivas y 
claramente comprobadas. Consti-
tuye una prueba de libertad condi-
cionada a demostrar corrección y 
rehabilitación para la vida social 
del beneficiado”. 

Precisó que los requisitos para 
otorgar este derecho son que el pos-
tulante esté corregido y rehabilita-
do para la vida social; que cumpla 
con los tiempos exigidos de priva-
ción de libertad; haber tenido una 
conducta intachable en el estable-
cimiento penal;  Haber aprendido 
bien un oficio, si hay talleres donde 
cumple su condena y asistido con 
regularidad y provecho a la escue-
la del establecimiento, y a las con-
ferencias educativas que se dicten. 

En cuanto al trabajo de la Defen-
soría, explicó que para presentar 
los casos, se trabaja recabando in-
formación con el área técnica de 
Gendarmería para obtener el lista-
do de casos de personas recomen-
dados por la misma área técnica 
por tener informes favorables. Ade-
más, cada defensor indaga infor-
mación sobre los beneficios intra-
penitenciarios de los que sean titu-
lares; rebajas de condena de las 
que hayan sido beneficiados; in-
formes psicosociales que le hayan 
practicado los profesionales de 
Gendarmería, e informes laborales 
y educacionales y compromisos de 
reinserción. Y, además, se busca 
información que no esté en los do-
cumentos anteriores como casos 
de personas pertenecientes a gru-
pos vulnerables (adultos mayores 
o personas enfermas).
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penal-, deberán decidir durante oc-
tubre si conceden o no este benefi-
cio a los condenados, quienes co-
metieron dichos crímenes en 1998. 

El caso de Bío Bío corresponde a 
Carlos Silva Valenzuela, quien vio-
ló y asesinó a un niño de 10 años en 
Coelemu, cuando tenía 20 años. 
Hoy tiene 40 y cumple condena en 
el centro de Cumplimiento Peni-
tenciario Bío Bío. 

Karin Hein, abogada de la Funda-
ción, precisó que “ninguno de los 
tres condenados cumple con el re-
quisito que estipula la ley vigente, 

respecto al otorgamiento de liber-
tad condicional, puesto que no se 
encuentran corregidos ni rehabili-
tados para la vida social”, comen-
tó. Agregó que en estos tres casos, 
el Servicio Médico Legal efectuó 
informes que confirman que los 
condenados poseen rasgos de per-
sonalidad psicopática. “Esto, su-
mado a la inexistencia de progra-
mas de rehabilitación efectiva y a la 
propia fenomenología de las agre-
siones sexuales, nos lleva a sostener 
que su libertad constituiría un ries-
go para la sociedad y para los niños, 
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Condicional de Bío Bío, se 
reunirá a fines de este mes 
para tratar estos casos. 

La comisión de 
Libertad 
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Serviu definirá venta de sitios 
con municipios y vecinos 
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Tras la cuestionada venta de un 
terreno del Serviu en la remodela-
ción Eleuterio Ramírez de Concep-
ción, sitio que era mantenido como 
área verde por los vecinos durante 
más de 40 años, y donde ahora un 
particular busca construir una Ser-
viteca, proyecto que es rechazo por 
los vecinos, tanto así que la discu-
sión se judicializó, el Serviu generó 
un protocolo para realizar venta 
de terrenos, buscando evitar un 
nuevo impasse. 

El protocolo de venta de terrenos, 
que fue dado a conocer por el sere-
mi de Vivienda y Urbanismo, Emi-
lio Armstrong, y el director del Ser-
viu, Juan Pablo González, es un pro-
cedimiento único en el país, que 
busca contar con una mirada más 
integradora, es decir, que tanto mu-
nicipios como juntas de vecinos 
puedan realizar observaciones ante 
una eventual transacción. 

El seremi explicó que tras lo ocu-
rrido en Eleuterio Ramírez crearon 
una mesa de gestión de suelo, que 
incluye al Serviu y a la Seremi, con 
sus departamentos técnicos, para 
determinar si la venta de un terre-
no puede o no ocasionar proble-
mas a la comunidad. “Esta mesa 
va a citar, dependiendo del terreno, 
a las juntas de vecinos y municipios, 
que tendrán 15 días hábiles para 
darnos su postura (...), evitando si-
tuaciones como la ocurrida en la re-
modelación”. 

González destacó que es el pri-
mer proceso de este tipo en Chile 
“que se desarrolla con esta sensibi-
lidad y que permitirá tomar en 
cuenta lo que opinan nuestros ve-
cinos”, y agregó que la política de 
Gobierno busca desarrollar mejo-
res barrios bajo el concepto “el Min-
vu une la ciudad”, que está relacio-
nado con la integración y contar 
con barrios más sustentables. 

Detallaron que, en términos ge-
nerales, cuando un terreno esté dis-

dos y un aporte de 343 millones 
785 mil 701 pesos; Bulnes tiene sólo 
uno de 124 metros cuadrados por 
un valor de un millón 24 mil pesos 
y fracción; San Pedro en dos paños 
de 2.514 metros cuadrados aporta-
ría a las arcas del Serviu un poco 
más de 81 millones pesos; y, en el 
caso de Tomé, dos sitios que tota-
lizan 158 metros cuadrados, por 
seis millones 644 mil pesos. 

Eso sí, tal como lo indicaron las 
autoridades, no es segura su venta, 
principalmente, por que se defini-
rá con la comunidad su uso, lo que 
puede implicar, incluso, la cons-
trucción de una obra para el bene-
ficio de los vecinos. 

Ahora bien, en cuanto al paño de 
la remodelación Eleuterio Ramí-
rez, que cuenta con un recurso de 
protección interpuesto por los ve-
cinos, el seremi dijo que deben es-
perar que la Corte de Apelaciones 
emita un fallo. “No es prudente pro-
nunciarse hasta que finalice la in-
vestigación”, dijo. 

Cabe destacar que la obra de 
Eleuterio Ramírez está detenida 
hasta que la corte determine.

FOTO: MINVU

TRAS CUESTIONADA TRANSACCIÓN DE PAÑO EN REMODELACIÓN ELEUTERIO RAMÍREZ

Nuevo protocolo regirá la venta de 12 terrenos que suman un total de 11 mil 
metros cuadrados y un eventual aporte para el Serviu cercano a los $432 millones.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Tenemos la oportunidad histórica en la UBB de 
hacer estatutos pensados desde los estamentos”

cos que la ley define, pero, también, 
deja algunos márgenes de libertad. Y 
en esos márgenes las universidades 
tienen plena autonomía para definir 
cómo se constituyen y cómo se nom-
bran los cargos que no son superiores. 
En otras elecciones, como decano y 
director de escuela, la ley no estipula 
nada y eso se puede modificar me-
diante decreto universitario exento. 

- ¿En qué forma se elegirá al es-
tudiante que se unirá al consejo? 

- Es uno de los aspectos que se 
tienen que definir. La ley solo dice 
que debe ser elegido por el Conse-
jo Académico. Podría haber una 
postulación abierta de estudiantes 
o que, por ejemplo, un represen-
tante de la federación se integre, lo 
que en nuestro caso sería bastante 
complicado de resolver, ya que te-
nemos dos federaciones. 

- ¿Cree en imprimir un sello de 
democracia a los estatutos? 

- Tenemos la oportunidad histó-
rica de hacer, por primera vez en la 
UBB, estatutos pensados desde los 
estamentos. Es la primera vez que 
se construyen en democracia y que 
se hacen participativamente. Las 
universidades han tenido distintas 
trayectorias en esto. Catorce han 
mantenido los estatutos que se ge-
neraron a fines de la dictadura, no 
los han podido modificar, entre 
ellas la UBB. La UBB cuenta con 
los estatutos dictados en 1989. Ob-
viamente, eso tiene una connota-
ción y un peso histórico.
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Bruno Bivort, director del Depar-
tamento de Ciencias Sociales de la 
Universidad del Bío Bío (UBB), fue 
designado coordinador por Rectoría 
para las tareas de creación de nuevos 
estatutos, un mandato que corres-
ponde aplicar -de aquí a junio de 
2021- a todos los planteles públicos 
en el marco de la nueva Ley de Uni-
versidades del Estado. 

En entrevista con Diario Concep-
ción, el académico destaca que ya 
existe una comisión a cargo de definir 
la metodología de trabajo, instancia 
que ahora debe ser aprobada en su 
conformación final por la Junta Direc-
tiva. Sorteado ese evento, dice, se da-
rán tres meses para construir un re-
glamento que rija esta suerte de pro-
ceso constituyente interno en la UBB. 

- ¿Los nuevos estatutos contem-
plan un cambio radical a nivel de 
Junta Directiva? 

- La actual Junta Directiva pasa a 
llamarse Consejo Superior. Si uno 
analiza los estatutos de las universi-
dades recientemente creadas, hay 
cambios. Ahora, hay un fuerte rol 
del Presidente, quien puede elegir 
hasta cuatro representantes para la 
junta, que es el organismo colegiado 
de mayor incidencia en las universi-
dades. La ley define la estructura de 

ponible, la mesa técnica (Seremi y 
Serviu) harán un primer diagnósti-
co para definir los pasos a seguir, 
solicitando el certificado de infor-
mación previa, que permitirá saber 
el uso de suelo del terreno. 

Luego de esa etapa, se informa-
rá al municipio y a los vecinos para 
que realicen observaciones, un aná-

lisis para acoger las inquietudes y 
así determinar si es viable comen-
zar una mesa de trabajo para ver 
otras alternativas a la venta, por 
ejemplo, proyectos urbanos. 

 
Nuevas ventas 

De hecho, serán sometidos a este 
protocolo 12 terrenos que el Serviu 

piensa vender. De estos siete están 
en Concepción, dos en San Pedro 
de la Paz, dos en Tomé y uno en Bul-
nes que, según avalúo el fiscal, im-
plicarían un ingreso al Serviu de 
$432 millones 488 mil 249, por 
11.161 metros cuadrados. 

Sólo en Concepción, los paños 
contemplan 8,364 metros cuadra-

esta unidad superior, nuestro proce-
so interno de creación de estatutos 
no puede modificar nada. Por tanto, 
la junta estará compuesta por nue-
ve integrantes, tres nominados por 
el Presidente, uno elegido a propues-
ta del Gore, dos académicos, un es-
tudiante, un funcionario y el rector. 
Todos con derecho a voz y voto. 

- ¿Qué elementos se esperan in-
corporar? 

- Nosotros pensamos que los esta-
tutos tienen que hacerse cargo del 
carácter birregional de la UBB. Lue-
go, y esto no es solamente una pro-
puesta nuestra, lo define la ley, la 
formulación de estatutos debe te-
ner un carácter participativo de to-
dos los estamentos. 

- Y en la elección de rector, ¿se 
proyectan cambios? 

- Lo que la ley actual define es la 
participación en los organismos co-
legiados. No contempla, la ley ac-
tual, una modificación a la ley de 
elección de rector, lo que hubiese 
sido lo ideal. La elección de rectores 
sigue regida por su ley, no se ha mo-
dificado, por tanto, los estudiantes y 
funcionarios no pueden participar 
de la elección de rector. 

- Es algo que no se puede prome-
ter ni con nuevos estatutos. 

- No, no es materia de los estatutos. 
- ¿Decanaturas podrían ser vota-

das por alumnos y funcionarios 
con los nuevos estatutos? 

- Las universidades tienen que for-
mular sus estatutos dentro de los mar-
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La capital de la Región del 
Bío Bío hoy cumple 468 años 
de vida, siendo la tercera ciu-
dad más antigua del país. Re-
conocida por su valor históri-
co, patrimonial y cultural, 
Concepción apuesta al futuro 
con proyectos a escala huma-
na, potenciando el desarrollo 
y a su vez revitalizando la vida 
de sus barrios. 

En este sentido, el alcalde 
Álvaro Ortiz destaca las inicia-
tivas que junto al Concejo Mu-
nicipal han podido levantar 
“para mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de la 
comuna, poniéndolos en el 
centro de cada proyecto, fo-
mentando la participación so-
cial y rescatando el valor de la 
vida de barrio”.  

 
Más obras para una mejor 
calidad de vida 

La ciudad ha crecido, avan-
zando progresivamente en in-
fraestructura y conectividad, 
la reciente inauguración del 
soterramiento de la Rotonda 
General Bonilla ha permitido 
acortar los tiempos de trasla-
do y mejor desplazamiento, 
un proyecto de alcance me-
tropolitano que se concretó 
para beneficiar a más de 200 
mil usuarios que utilizan la 
ruta.  

Otra obra destacada en 
este ámbito, es el renovado 
Parque Laguna Redonda, que 
será inaugurado en los próxi-
mos días, proyecto diseñado 
por el municipio con la parti-
cipación entusiasta y cons-
tructiva de los mismos vecinos 
y vecinas que definieron des-
de un comienzo lo que que-
rían para su sector. 

Con una inversión que su-
pera los $2.500 millones, el 
proyecto considera la inter-
vención de 40.000 metros cua-
drados y busca ampliar la 
oferta de uso público del par-
que a través de la renovación 
de mobiliario urbano, incor-
poración de zona de picnic, 
circuitos de trote, un anfitea-
tro y juegos de agua, entre 
otras mejoras. 

En los últimos años, Con-
cepción se ha ido consolidan-
do como la capital deportiva 
del sur de Chile, encuentros 
de distintas disciplinas, corri-
das, y campeonatos de carác-
ter internacional dan cuenta 

PubliReportaje

CONCEPCIÓN CONMEMORA 
NUEVO ANIVERSARIO

CON ORGULLO DE SUS LOGROS Y OPTIMISMO ANTE SUS DESAFÍOS 

de eso. La infraestructura de-
portiva se ha incrementado y 
mejorado. A las variadas acti-
vidades que se desarrollan en 
el remozado estadio Ester Roa 
Rebolledo se suman las que 
se realizan en distintos secto-
res gracias a la habilitación 
de nuevos complejos depor-
tivos de pasto sintético, esta-
dios y multicanchas.  

 
Avanzando para convertirse 
en una ciudad sustentable 

El cuidado y protección del 
Medio Ambiente es para Con-
cepción una prioridad. En esta 
línea se han implementado 
una serie de iniciativas que 
buscan disminuir la contami-
nación en sus variadas formas 
y propiciar un cambio cultural 
que promueva el adecuado 
manejo de residuos.  

Recientemente, fueron ha-
bilitados 4 nuevos puntos lim-
pios comunales para ampliar 
la oferta de espacios donde la 
gente pueda separar sus resi-
duos y evitar enviarlos a relle-
no sanitario, fomentando el 
reciclaje. 

 
Mirando con optimismo el 
futuro  

En materia de desafíos, la 
capital regional tiene gran-
des aspiraciones que van 

acorde al espíritu emprende-
dor y visionario de sus habi-
tantes. Concretar la reposi-
ción de gran número de sus 
veredas, como el proyecto de 
calle Maipú que se pretende 
entregar a uso en enero del 
2019 o la finalización del pro-
yecto de aceras en calle Cha-
cabuco son parte de ellos. 

Consolidar proyectos en 
educación, salud, seguridad y 
cultura, mediante procesos 
participativos también son ta-

reas que se ha impuesto la 
administración municipal.  

“Sabemos que tenemos im-
portantes desafíos que en-
frentar, pero lo hacemos con 
optimismo y profundo orgu-
llo, porque estamos conscien-
tes de cuánto hemos avanza-
do y tenemos la profunda 
convicción que lo seguiremos 
haciendo de la mano de nues-
tras vecinas y vecinos para 
construir la ciudad que soña-
mos” sostiene el alcalde.
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Pobreza se duplica en 
familias de padres con 
educación superior

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTUDIO REVELA CAUSAS Y PROPONE POLÍTICAS PARA MEJORAR 

Contrario a lo que pudiera pen-
sarse y, de acuerdo con el estudio 
“Relación entre pobreza y nivel de 
educación de los padres”, desarro-
llado por Elizabeth Vergara de la Es-
cuela de Negocios de la Universidad 
de las Américas y Renato Segura, di-
rector del Centro de Estudios de la 
Realidad Regional (Cerr), la Pobre-
za en familias de padres con educa-
ción superior casi se duplica entre 
los años 2015 y 2017. 

Renato Segura, director del Cen-
tro de Estudios de la Realidad Re-
gional (Cerr) y coautor de la inves-
tigación, explica que “a partir de 
los datos de la Casen 2015 y 2017, 
el estudio se enfoca en determinar 
la relación existente entre la po-
breza por ingresos de personas ma-
yores de 15 años con el nivel educa-
cional de su Padre o Madre”. 

Entre los principales resultados 
que presenta un documento facili-
tado por Segura, se indica que “se 
observa que en las personas po-
bres, el nivel de escolaridad de la 
madre tiene mayor incidencia en su 
estado (pobreza por ingreso) que el 
del padre. En este sentido, se obser-
va que existe un 20% más de muje-
res que tienen Básica como el nivel 
de estudios más alto alcanzado”. 

Otro factor relevante que se lee 
en el documento es que “el mayor 
impacto entre las dos mediciones 
de la Casen (2015-2017), se obser-
va en un aumento significativo de 
la pobreza de personas con padres 
con estudios de nivel superior”. 

En este punto, las cifras corres-
pondientes a las familias de padres 
con estudios superiores aumenta-
ron su pobreza por ingresos de 2,4% 
en la Casen de 2015 a 4,5% en la Ca-
sen de 2017, esto es casi el doble de 
aumento en dos años. 

Otros datos recogidos en el estu-
dio y que están plasmados en el do-
cumento señalan que a nivel na-
cional en pobreza extrema “existen 
166.000 personas mayores de 15 
años, cuyas madres tienen un nivel 
de educación Básica”. 

Al respecto, el director del Cerr 
señala: “al observar estos datos po-
demos concluir que el nivel de edu-
cación es un aspecto relevante para 
considerar soluciones posteriores”. 

En cuanto a pobreza no extre-
ma, “existen 402.000 personas, es 
decir, en total, hay más 570.000 jó-
venes mayores de 15 años que son 
pobres, cuyas madres tienen una 
baja educación”. 

 
Causas del aumento 

En relación a cuáles son las cau-
sas posibles del aumento de la po-
breza por ingresos de familias cu-
yos padres tienen un nivel de edu-
cación superior, el director del Cerr 
detalla que “este resultado puede 
ser una consecuencia de una mayor 
precarización del mercado labo-
ral, el cual afecta con mayor rigor a 
profesionales que buscan trabajo 
con un nivel de renta que, por lo ge-
neral, es mayor al promedio”. 

 
Posibles soluciones 

Del mismo modo, sigue Segura, 
“aquí existe una perspectiva de po-
lítica pública en cuanto a que si se 
logra trabajar no sólo con la educa-
ción de los jóvenes o niños, sino 

que, también, con la familia en tor-
no a que los establecimientos mu-
nicipales o públicos incorporen a la 
familia (madre y/o padre) en el pro-
ceso educativo de su hijo, en el fon-
do, se trabaje el nivel educacional 
de los padres, y de la madre en par-
ticular, que en este caso es más in-
cidente, existirán mayores probabi-
lidades de que ese niño salga de la 
situación de pobreza”. 

Este planteamiento tiene su sus-
tento en que las cifras hoy día mues-
tran que mientras menor nivel edu-
cacional de la madre y el padre, me-
nor probabilidad existe que el o la 
joven mayor de 15 años pueda sa-
lir de su condición de pobreza. 

En esta línea, el coautor del estu-
dio apunta a que “perfectamente 
una política pública que se dirija a 
otorgar un subsidio a la madre para 
hacerla participar de programas 
de nivelación educacional, de for-
ma que esté preparada para ser un 
apoyo educacional del hijo mejora-
ría las expectativas de pobreza de 
ese niño o joven”. 

 
Privados contra la pobreza 

Otro enfoque en la superación 
de la pobreza es “la experiencia en 
países desarrollados como es el 
caso de Europa, y en particular de 
España, donde también existe el 
problema del diferencial de ingre-
sos y se están generando consensos 
en esta materia como es erradica-
ción de la pobreza de ingresos que 
curiosamente están siendo lidera-
das por el sector privado, en zonas 
donde existe un Estado más bien 
fuerte”, afirma Renato Segura. 

Es así como en España un grupo 
de grandes empresas se han unido 
en torno a lo que llamaron “Obser-
vatorio Empresarial para Eliminar 
la Pobreza”, donde el objetivo es lo-
grar terminar con todas aquellas si-
tuaciones que generan injusticias, 
discriminaciones y sesgos como 
existe, por ejemplo, respecto de la 
mujer y los discapacitados. 

“Hoy día, la única forma de erra-
dicar la pobreza es que las perso-
nas vean en el mercado laboral y 
a través de sus ingresos, que eso es 
más rentable hoy día que mante-
ner su condición de pobre, por-
que en término naturales existen 
personas que están marginadas 
del sistema pero hay otras que 
también usan el sistema”, conclu-
ye el investigador.

Familias de padres con estudios superiores aumentaron 
su pobreza por ingresos de 2,4% a 4,5% en dos años. Se 
destaca experiencia de privados con observatorio español.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

166.000
personas en Chile mayores de 15 años, 
cuyas madres tienen un nivel de educa-
ción básica, viven en pobreza extrema.

402.000
personas en Chile mayores de 15 años, 
cuyas madres tienen un nivel de educa-
ción básica, viven en pobreza.

DISTRIBUCIÓN DE LA POBREZA, SEGÚN ENCUESTA CASEN 2015-2017.

FUENTE: CASEN 2015-2017 ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Acción
Dentro de la jornada se ahondo en la 
futura creación de una brigada de resca-
te minero para la Región del Bío Bío.

En dependencias de la Municipa-
lidad de Curanilahue y dentro del 
contexto de la segunda jornada de 
reunión del Coresemin de la Re-
gión del Bío Bío, liderada por el se-
remi de Minería, Oscar Muñoz, y el 
director regional del Servicio Nacio-
nal de Geología y Minería (Serna-
geomin), Pedro Pablo Gormaz, se 
desarrolló una jornada de capaci-
tación especial por parte del jefe de 
la Oficina de Gestión de Emergen-
cias del Sernageomin, Pedro Be-
rrios, donde se instruyó de los últi-
mos trabajos y planes por variable 
de riesgo desarrollado por la co-

Capacitación en gestión de emergencias mineras 
alcance. Al respecto, Pedro Berríos, 
expresó que esta iniciativa permi-
tirá estar preparados para atender 
de una manera eficaz cualquier fu-
tura emergencia minera en el país, 
para lo cual es sumamente impor-
tante difundir el contenido de este 
plan a los propietarios de instala-
ciones mineras, agrupaciones mi-
neras, productores mineros, Core-
semin y, especialmente, a todas los 
hombre y mujeres que trabajan 
como mineros, para que sepan de 
la existencia de este plan que defi-
ne los cursos de acción, roles y fun-
ciones de cada institución.

FOTO: SEREMI DE MINERÍA 

CURANILAHUE fue sede de segunda jornada de reunión del Coresemin.

misión nacional de emergencias 
mineras liderada por Sernageomin 
y Oficina Nacional de Emergencias 
(Onemi) durante el último año aso-
ciado a la coordinación y atención 
de emergencias mineras de gran 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INNOVACIONES EN LA CADENA DEL COMERCIO EXTERIOR

Al 5 de octubre de 2018, los ex-
portadores e importadores pueden 
realizar sus transacciones a través 
de un único canal electrónico, en 
cualquier tiempo y lugar. Ese canal 
único simplifica los trámites en los 
servicios públicos, reduciendo los 
tiempos y costos. En palabras sim-
ples, aumenta la competitividad. 

La propuesta es sencilla –hasta 
obvia, podría pensarse–, pero la 
ejecución de la misma es tan com-
pleja que ninguna región del país lo 
hizo, salvo Bío Bío. Después de más 
de seis años desarrollando el siste-
ma, la plataforma Sicex es una rea-
lidad y es uno de los frutos de la 
mesa público–privada para el desa-
rrollo del comercio exterior (Mesa 
Comex), entidad orientada a forta-
lecer la red logística regional. 

Junto al Sicex (Sistema Integrado 
de Comercio Exterior), la Mesa Co-
mex desarrolló el Sistema Unifica-
do de Redes Logísticas (Surlog) y el 
resultado es una verdadera revolu-
ción en la logística para las cargas 
que salen y entran por el Bío Bío, y 
a la macro zona. Mientras que hace 
15 años un contenedor que entra-
ba al puerto se demoraba una hora 
y media en ingresar a un terminal, 
hoy este proceso puede ser realiza-
dos en 15 minutos en los puertos 
cuyos terminales cuentan con el 
sistema piloto. 

Otro de los avances entregados 
por la Mesa Comex es el “embarque 
efectivo”, que permitirá a los expor-
tadores recuperar el IVA en menor 
tiempo. Con esa iniciativa, basta 
que la carga esté sobre el buque 
para que el exportador pueda soli-
citar el IVA, mientras que en el pa-
sado el buque debiera zarpar para 
tener efecto el trámite. 

“Es una medida de productivi-
dad, que va en beneficio de nuestra 
capacidad portuaria y logística, au-
mentando la competitividad regio-
nal en comparación con otras zo-
nas del país”, explica Alfredo Mene-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Mesa Comex celebró sus 13 años de operación ininterrumpida, una iniciativa pionera que ha 
sido imitada. Sus innovaciones, anunció el Gobierno, serán puestas en práctica en otras regiones.

por todo el trabajo realizado y más 
todavía por ser una instancia que 
no recibe apoyo monetario, y que 
así debe seguir funcionando”, deta-
lló Alfredo Meneses. 

Hoy la Mesa Comex está empe-
ñada en consolidar a Bío Bío en 
una Plataforma de Negocios y Ser-
vicios Logísticos de la Macro Zona 
Centro Sur. Entre las capacidades 
y fortalezas están: agilidad en 
transferencia de carga, nuevas in-
versiones, alianzas público-priva-
das, costos competitivos y, tam-
bién, la existencia de los astilleros 
de Asmar. Cabe destacar que los 
volúmenes de exportación crecie-
ron 10 veces en una década, se-
gún estadísticas del SAG, lo que 
ofrece el desafío y a la vez la opor-
tunidad para la Región posicio-
narse a la vanguardia en logística 
de comercio exterior.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Sicex y Surlog: avances en logística con 
la marca Bío Bío se replican en Chile

ses Olave, gerente general de 
Asexma Bio Bio y vicepresidente 
de la Mesa Comex. 

 
Celebración en Camanchaca 

Diversos actores del mundo pú-
blico y privado se reunieron ayer en 
la planta de Isla Rocuant de Ca-
manchaca, justamente para cele-

brar los 13 años de operación inin-
terrumpida de la Mesa Comex. La 
instancia pionera en Chile fue crea-
da por el ex intendente Jaime Tohá 
en 2005 y es conformada por más 
de 30 instituciones involucradas al 
fortalecimiento de la red logística 
regional. 

“Hubo una sensación de orgullo 

FRASE

“El comercio exterior se 
constituye en la columna 
vertebral sobre la que descansa 
el desarrollo económico y 
productivo no sólo de Bío Bío, 
sino que todo el país”.

Alfredo Meneses Olave, gerente general de 
Asexma Bio Bio y vicepresidente de la Mesa 
Comex.



Cultura&Espectáculos

14

19:30 horas 
Obra “El desaparecido” de La Fanfa-
rrona Teatro. $2.000 estudiantes y 
$4.000 general. Artistas del Acero. 

 
19:00 horas 

Primera jornada ciclo de charlas 
“Nuevos Medios: expresiones expe-
rimentales en el audiovisual”, dicta-
da por el periodista Vladimir Rosas. 

Inscripción gratuita en vladoro-
sas@gmail.com. Centro Cultural 

Fernando González-Urízar. 
 

23:00 horas 
“Smile party”. $7.500 socios MDS y 
$13.500 general. MC Discotheque.

Destacado 
Concierto aniversario 

Concepción 
17 horas

Por las celebraciones de un nuevo 
año de la ciudad, se realizará esta 
presentación con la Big Band Jazz 

Concepción, que tendrá como invi-
tado a Héctor “Parquímetro” Brice-

ño. Plaza Independencia. 

Agenda 
de hoy

Silvio 
Rodríguez 
arribó en silencio 
a Concepción

Pasadas las 15:30 horas de ayer, 
Silvio Rodríguez salió por las puer-
tas del aeropuerto Carriel Sur en-
fundado con un sweater azul, pole-
ra gris, pantalones y boina negra, en 
un absoluto y hermético silencio. 

Uno que otro fanático lo esperó 
con la esperanza de obtener algu-
na instantánea o autógrafo, lo cual 
tampoco ocurrió. Incluso, un jo-
ven se acercó con ese fin, se encon-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CUBANO SE PRESENTA ESTA NOCHE EN EL ESTER ROA

Luego de 26 años, vuelve a cantarle a 
los penquistas. Se espera un público 
superior a los 10 mil espectadores.

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

tró con la tajante negativa del can-
tautor cubano. 

Hoy, desde las 21 horas, se reen-
contrará con sus seguidores locales 
tras 26 años de ausencia. Por ello, 
es un concierto muy esperado en 
Concepción, y debido al buen mar-
co de público que se espera, la pre-
sentación tendrá como escenario el 
estadio Ester Roa Rebolledo. 

Con este concierto, el autor de 
“La maza”, “Sueño con serpientes” 
y “Unicornio” completará un total 
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Tarde en la
Ópera

Este domingo transmitiremos “Manon”, una ópera en cinco actos y seis escenas 

con música de Jules Massenet y libreto en francés de Henri Meilhac y Philippe 

Gille, basado en la novela de Abbé Prévost, Manon Lescaut (1731), que también 

inspiró la ópera homónima de Giacomo Puccini. Fue estrenada en la 

Opéra-Comique de París el 19 de enero de 1884. La presente versión es una 

interpretación realizada el año 2010 por The Royal Opera Chorus y The Orchestra 

of the Royal Opera House, con la dirección del maestro Antonio Pappano. 

Domingo, desde las 14.00 horas.

Además,

Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras tradiciones y 

fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales y la participación del poeta 

popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, desde las 19.00 horas.

 

La onda del Vino.  Un programa dirigido a la difusión de la industria del vino en 

Chile, con especial énfasis en las viñas del valle del Itata. Conduce el periodista 

Cristian Sandoval Cabezas. Sábado, a partir de las 13.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.
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Es el coro más antiguo de la 
zona y celebrará en grande un año 
más de vida. Se trata del Coro Po-
lifónico Evangélico de Concep-
ción, “Voces de Gloria”, que maña-
na a las 19:00 horas en la Iglesia 
Bautista (Salas 1019), festejará su 
aniversario número 70 con un 
concierto gratuito. 

“Tendremos un repertorio va-
riado y bastante bonito, encabeza-
do por ‘Magnificat’ de Bach, ade-
más de siete obra cortas con un in-
terludio de dos pianos”, comentó 
Manuel Palma, representante del 
coro “Voces de Gloria”. 

Al respecto, agregó que “son ya 
siete décadas de música y, por ello, 
en esta ocasión se aprovechará de 

Coro “Voces de Gloria” 
celebra 70 años de vida

distinguir a algunos de los inte-
grantes más antiguos”. 

Participarán, aparte del Coro 
Polifónico Evangélico penquista, 
una orquesta de cámara -integra-
da por músicos de diferentes or-
questas locales- que será dirigida 
por Sergio Segura, profesor del 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

Este concierto, a realizarse 
en la Iglesia Bautista de 
Concepción, tendrá ingreso 
liberado.

Una invitación 
abierta

de cinco fechas en Chile. Y como en 
sus otros espectáculos en el país, se 
espera que un recorrido por sus 
grandes clásicos y presentará nue-
vas canciones, que serán parte de su 
próximo trabajo discográfico. 

En esta ocasión, estará acom-
pañado de Rachid López en guita-
rra, Maikel Elizarde en el tres cu-
bano, Niurka González en flauta y 
clarinete, Oliver Valdés en batería 
y percusión, Jorge Reyes en contra-
bajo, Jorge Aragón en piano y Emi-
lio Vega en vibráfono. 

Aún quedan entradas disponi-
bles, a través del sistema Punto-
ticket, y los valores son $20.000 si-
lla de ruedas, acompañante silla 
de ruedas y tribuna baja; $30.000 
tribuna alta; $50.000 silver; $65.000 

bronce y golden; $70.000 platinum; 
$75.000 diamante lateral y $80.000 
diamante (todos los valores no in-
cluyen recargo por servicio). 

 
Para tener en cuenta 

Desde Sono, productora encarga-
da del show, informaron que las 
puertas del recinto se abrirán a las 
19 horas. No habrá cortes de calle 
alrededor del estadio y los asisten-
tes podrán ingresar por el sector de 
Tegualda o bien por Collao. 

La producción también reco-
mienda que la gente asista en trans-
porte público, pues el estadio no 
cuenta con estacionamientos y en 
los alrededores tampoco hay mu-
chos lugares para dejar un vehícu-
lo particular. 

Igualmente, se advierte que las 
personas no lleven perfumes, aero-
soles, pues serán requisados en el 
ingreso, al igual que las tapas de las 
botellas de quienes lleven líquidos. 
No se podrá entrar comida, pero al 
interior del estadio habrá 11 pues-
tos habilitados para comprar. 

Rodríguez vino a la ciudad con 
un staff formado por 12 personas, 
entre músicos y técnicos. Previo al 
recital de hoy, realizará una prueba 
de sonido en el recinto. La duración 
del concierto iría entre las dos ho-
ras y dos horas y media. 

Rodríguez se irá de Concepción 
el sábado y, hasta ayer, no tenía 
agendada ninguna actividad lue-
go del recital.

se abrirán las puertas del 
estadio. Se recomienda a los 
asistentes usar transporte 
público para llegar.

horas
19

Hasta ayer, quedaban bole-
tos disponibles en preventa 
(bronce) y venta normal en 
todas las localidades. 

Aún quedan 
entradas

Conservatorio Laurencia Contre-
ras de la UBB. 

“Voces de Gloria” se formó cer-
ca de la época navideña de 1948, 
por un grupo de jóvenes, cuyo ob-
jetivo era entonar villancicos en 
las calles de Concepción. 

Una extensa trayectoria que los 
ha llevado a recorrer diferentes 
puntos de la Región y el país, e in-
cluso, han viajado al extranjero 
para participar de diferentes en-
cuentros corales, destacándose 
presentaciones en Argentina, Bra-
sil y Paraguay. 

Esta agrupación coral, por la 
cual han pasado más de 3 mil per-
sonas dentro de sus filas, ha sido 
dirigido en toda su historia por 
siete directores, quienes le han 
dado un especial sello al conjun-
to, que representa a toda la co-
munidad evangélica penquista. 
Actualmente, su batuta la lleva 
Augusto Aguayo Romero.
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Muestra pictórica reúne el 
trabajo de artistas de 
Antofagasta y Concepción

“Encuentro desde el Biobío al Loa” es el nombre 
de la exposición que da a conocer el trabajo de pin-
tores penquistas y antofagastinos, que forman 
parte de los talleres dirigidos por Alicia Guzmán 

y por el destacado artista local, Rodrigo Retamal. La 
muestra está formada por 21 obras de gran formato 

que reflejan paisajes nortinos y sureños, y permanecerá 
abierta al público hasta el martes 30 de octubre, en la Sala 
de Exposiciones del Centro de Extensión de la Ucsc.

ALICIA GUZMÁN, Gloria Varela y Rodrigo Retamal.

STEPHANIE ROBLES, Jonathan Millán y Mirta Conejeros.

GUILLERMO JIMÉNEZ, José Muñoz y César León.

ANTONIA 
BARROSO, 

Patricia 
Salazar y 
Victoria 
Villena.

JUAN 
PABLO RISI, 
Sebastián 
Risi y 
Damián 
Farías.

Más de mil futuros 
universitarios 

participaron en 
ensayo PSU
Alrededor de mil 500 estudiantes de enseñanza media y egresados de la edu-

cación secundaria asistieron al ensayo nacional de la Universidad San Sebastián 
Concepción, en el campus Las Tres Pascualas. Como en cada ensayo, se realizó 
en el recreo entre ambas pruebas la “Feria Universitaria” que contó con stands 
informativos de cada una de las facultades y carreras que imparte la universi-
dad, a cargo de directivos, académicos y estudiantes sebastianos, encabezados 
por Fernando Quiroga, vicerrector de la sede Concepción.

LUCAS SHORWER, Florencia Lecannelier y Matías Gajardo.

BASTIÁN DÍAZ, Tania Llancafil y José Rivera.DIEGO REBOLLEDO, Macarena Fernández y Marcelo Jiménez.

EDUARD 
JARPA y 

Luis Felipe 
Slier.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

NICOLÁS 
PEÑA, 
Álvaro 
Boehmwald 
y Sebastián 
Opazo.

CONSTANZA 
MELO, Fernando 
Quiroga, Victoria 

Sanhueza y 
Krishna 
Reyes.
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Un rotundo 4-0 ante Nepal consiguió ayer la 
selección chilena de ajedrez, en la penúltima 
jornada de la Olimpiada Mundial en Georgia.  

El combinado criollo contó con las victorias 
de los grandes maestros Iván Morovic (ELO 
2.501) y Cristóbal Henríquez (2.519), además 

de los maestros internacionales, Pablo García, 
y el penquista Luis Valenzuela. 

Así, el equipo nacional subió al puesto 45° y 
hoy en el cierre del evento, se medirá a Bielo-
rrusia (57°), match donde reaparecerá la figu-
ra de Concepción, Pablo Salinas.

Chile cierra hoy su paso por Olimpiada de Ajedrez

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

de octubre se realizará el 
Mundial de Pelota Vasca en 
Barcelona, con seis equipos 
damas y ocho masculinos.

hasta el 21 
15

Actualmente, Chile luce su 
mejor ubicación histórica en 
frontenis, con el 5° lugar en 
damas y 6° en varones.

Mejor ubicación 
de su historia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Podía cambiar el entrevistado, 
pero el discurso era el mismo en to-
dos los jugadores: “estoy en mi me-
jor momento”. Ese fue el ánimo que 
primaba en la última práctica de la 
selección chilena de frontenis -in-
tegrada solo por paletas penquis-
tas- que la otra semana se embar-
cará rumbo a Barcelona, España, 
para disputar el Campeonato Mun-
dial de Pelota Vasca. 

El equipo integrado por Natalia 
Bozzo, Magdalena Muñoz, Ignacio 
Trucco, Clemente García y Julián 
González, todos pelotaris del Esta-
dio Español de Chiguayante, será 
parte de la delegación de 27 nacio-
nales (entre jugadores, técnicos y 
dirigentes), que viajarán a Europa. 
Además de frontenis, Chile tendrá 
participará en las modalidades de 
pelota goma y trinquete. 

“Clasificar a semis es muy difícil 
pero no imposible, vamos bien pre-
parados y tenemos estudiados a 
España y Francia, que son los riva-
les a vencer. Ambos pegan muy 
fuerte, pero podemos contrarres-
tarlos con estrategia”, indicó el téc-
nico, José Antonio Ciriza. 

Julián González, una de las tres 
raquetas locales, también se ilusio-
na. “Entrenamos por años de lunes 
a sábado y a veces los domingos, in-
cluyendo una preparación física in-
tensa; no tuvimos Fiestas Patrias, y 
eso nos entrega el respaldo de que 
estamos lo mejor preparados posi-
ble. Mi sueño sería llegar a semifi-
nales y se puede lograr un medalla, 
mejor aún, sería espectacular y un 
gran avance para Chile”, cerró.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

están en Santiago, nosotros entrena-
mos en Concepción y con los recur-
sos que nos pasan, hemos hecho har-
tas cosas”, dijo la deportista que ju-
gará su tercer mundial. 

Similar opinión tuvo su compa-
ñera, Magdalena Muñoz, quien a 
sus 17 años dirá presente en su pri-
mera cita adulta (en 2015 jugó el 
Mundial Sub 22). “Nuestra actua-
ción en Cochabamba fue de gran 
ayuda, cambió mi mentalidad y 
aprendí a controlar los nervios; 
ahora la idea es mantener el nivel 
mostrando nuestro juego, estoy 
tranquila porque si logré un oro 
Odesur con 17 años significa que 
tengo un buen futuro”, manifestó. 

El combinado masculino, en tan-
to, estará en el grupo de Francia 
(vicecampeón en la Copa del Mun-
do), España (3°) y El Salvador, y la 
otra zona la integran Estados Uni-
dos, México, Argentina y Cuba. 

Derribando muros 
El evento se realizará entre el 15 y 

el 21 de octubre, con la participación 
de las mejores selecciones. En las da-
mas, compartirán grupo con México 
(actual campeón del mundo) y Fran-
cia (tercero del orbe), y clasifican a se-
mis los dos primeros. En el otro gru-
po están España (subcampeón mun-
dial), Cuba (4°) y Argentina (6°). 

Un desafío gigante según Natalia 
Bozzo, pero para el que están listas. 
“No hemos parado de prepararnos 
desde 2016, en lo personal estoy a un 
100% y el oro que conseguimos en los 
Odesur, fue un golpe de confianza 
tremendo, hizo que nos creyéramos 
más el cuento y queramos vencer a 
equipos como Francia, que nos ganó 
la única vez que nos enfrentamos. 
Este deporte pasa mucho por la ca-
beza, la concentración y tenemos la 
motivación extra de que, pese a que 
los deportistas de alto rendimiento 

PENQUISTAS DISPUTARÁN EL MUNDIAL DE PELOTA VASCA EN ESPAÑA

Este grupo está listo para faltarle 
el respeto a la Madre Patria
Pelotaris del Estadio Español componen la selección chilena de frontenis que viaja la otra semana 
a Europa para medirse a los mejores equipos del mundo en damas y varones.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl



Deportes

18 Diario Concepción Viernes 5 de octubre de 2018

UdeC tiene una atractiva 
promoción: por ese precio se 
podrá ver duelos con Iqui-
que, U. Española y San Luis. 

Tres partidos por 
tres mil pesos 

“Sé lo que valgo y he 
reemplazado bien a Meneses” 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JOSÉ HUENTELAF, DELANTERO DEL CAMPANIL

Primeros días de agosto y Jean 
Meneses partió al León de Méxi-
co. Muchos presagiaron lo peor 
para el Campanil en la lucha por 
el título, pero UdeC todavía sigue 
metida en la parte alta de la tabla. 

Y en gran parte se debe a uno 
que estuvo tapado por el ex San 
Luis: José Huentelaf. El primer 
partido sin Meneses fue victoria 
por 1-0 sobre Huachipato, donde 
el ex Lota se vio muy bien y parti-
cipando no solo en labores de ata-
que, sino que también cuando el 
equipo debía recuperar la pelota.  

Luego, ante Everton sólo jugó 
10’, ante Temuco no fue citado y 
frente a Curicó estuvo 20’ en can-
cha. Tras ese último partido, caí-
da por 1-0, Huentelaf no ocultó su 
molestia por el juego del equipo, 
pese a que estaban entrenando 
muy bien. El DT Bozán había pro-
bado a Vadalá, Ramírez y Rive-
ros, pero desde ahí en adelante se 
la jugó por él, y no lo defraudó. 

 
Consolidándose 

Ante U. La Calera, U. de Chile y 
Antofagasta, Huentelaf fue titular. 
“El ‘profe’ me dio muchísima con-
fianza para jugar en la posición 
que dejó Jean y siento que lo he-
cho bien. Meneses era el goleador 
del equipo y no era fácil suplirlo, 
pero sé lo que valgo”, dijo. 

Y ese rendimiento Huentelaf 
pudo traducirlo en un gol: con 
golpe de cabeza el delantero abrió 
la ruta al 3-1 sobre la “U”. “Nos da 
satisfacción verlo, ya que tiene 
grandes características. Lo ve-
mos día a día y él es un goleador, 
que si no se le han dado las cir-
cunstancias es por la forma de 
juego nuestra”, dijo Bozán. 

¿Sigue el sueño? En el Campa-

nil son cautelosos cuando hablan 
del título. “Seguimos con chances 
y el objetivo está intacto. Vamos 
partido a partido, buscando me-
ternos en la Libertadores. La idea 
es ganar la mayor cantidad de 
puntos y seguir ahí arriba”, cerró 
José Huentelaf. 

Para sus últimos tres duelos en 
casa, la UdeC tiene una atractiva 
promoción: pagar solo $3.000 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El ex Lota Schwager suma tres partidos como titular, volvió al gol y asoma 
como fijo para el lunes. Bozán prepara el equipo con tres bajas obligadas y una 
duda. Martínez, Portillo y Morales arrancarían desde el primer minuto. 

para ingresar a todos los parti-
dos (Iquique, U. Española y San 
Luis) en Tribuna Andes. 

Además, entre los asistentes a 
este trío de encuentros se sor-
teará un auto Kia Morning cero 
kilómetro. 

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de comunicar 
el sensible fallecimiento de quien fuera 
por más de sesenta años Socio de la 
Corporación Universidad de Concep-
ción. Sr.  

 

CLAUDIO LAPOSTOL 
MARUÉJOULS 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus funerales se realizaron ayer jueves en 
la ciudad de Concepción. 

 

Carlos Saavedra Rubilar 

Rector 

Presidente Corporación Universidad de 
Concepción 

 

Concepción, 05 de octubre de 2018.

Urra alista los 
guantes y se 
prepara para atajar 
ante U. Católica

Al cierre de esta edición 
Boca Juniors visitaba a Cru-
zeiro de Brasil por Copa Li-
bertadores, buscando abro-
char su paso a semifinales de 
aquel torneo. En el escenario 
que los argentinos pasaran de 
ronda, Carlos Lampe será por-
tero xeneize. 

El boliviano ayer no estuvo 
en Talcahuano y viajó a Santia-
go a realizarse el chequeo mé-
dico para definir su arribo a 
Boca, club del que lo separaba 
solo el partido que se jugaba 
anoche. 

¿Y Huachipato? Mañana el 
acero recibe a la UC en el CAP 
y alguien deberá atajar. Ese lu-
gar lo ocupará Yerko Urra, 
quien, en una extraña medida, 
fue obligado a guardar silencio 
por su club, a la espera que se 
defina la situación. 

El DT Nicolás Larcamón sí 
habló ayer y comentó que 
“confío mucho en las capaci-
dades de Urra. Será uno de los 
grandes arqueros del fútbol 
chileno en los próximos años. 
Tiene grandes atributos”.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/17 6/22
LOS ÁNGELES

8/23
SANTIAGO

7/23
CHILLÁN6/26

RANCAGUA

6/23
TALCA

2/18
ANGOL

2/18
TEMUCO

2/14
P. MONTT

10/15
SÁBADO

10/14
DOMINGO

10/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Flor

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, Local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores
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“Hoy sentimos que la  
ciudad nos pertenece”
En el marco del 468 aniversario de Concepción, el edil destacó los beneficios de invertir en áreas como el 
deporte y la cultura, contribuyendo al sentido de pertenencia y la valoración de los espacios públicos. 
Además, se refirió a algunos temas sensibles como el Puente Bicentenario, el caso Aurora de Chile, su 
lucha contra el comercio ambulante y el aumento de migrantes en la ciudad.

ÁLVARO ORTIZ VERA

C
uando Álvaro Ortiz asumió su 
primer período a cargo de la 
Municipalidad de Concepción 
se preocupó de escuchar diver-
sas voces a la hora de elaborar 

una estrategia de desarrollo para la comu-
na, fijando ejes como la cultura, el depor-
te, la impronta académica, el turismo y la 
prestación de servicios. La reelección por 
amplia mayoría no hizo más que reafirmar 
y fortalecer esos lineamientos; y hoy, en la 
mitad de su segundo mandato, presenta 
con orgullo y hasta cierta emoción los 
distintos logros y avances en las respecti-
vas áreas.  

“Siento que estos 468 años nos pillan en 
un muy buen pie. Es una ciudad que se ha 
ido modernizando y que ha sido capaz de 
recuperar sus espacios públicos. En los úl-
timos cuatro años hemos tenido una inver-
sión pública considerable donde cada uno 
de los ejes de gestión han sido abordados 
con diversos proyectos y de manera parti-
cipativa”, comentó la autoridad, quien 
anunció un nuevo sello para la ciudad. 
“Concepción ciudad inclusiva”, lo cual se 
ha expresado tanto en la infraestructura 
como en talleres, encuentros y trabajo con 
instituciones. 

 
Comenzando con el deporte. No hay 

duda que el nuevo Estadio Ester Roa que-
dará entre los hitos de su gestión. 

Es emblemático, pero no sólo para el fút-
bol. Se ha abierto al atletismo y otras dis-
ciplinas. En sus salas, que antes eran bo-
degas, ahora se practica karate, judo, bo-
xeo, gimnasia o halterofilia, por nombrar 
algunas. 

Pero también están las más de 100 pla-
zas de ejercicios que hemos construido en 
diferentes barrios, o la recuperación y cons-
trucción de multicanchas. También hemos 
apoyado disciplinas como calistenia, kara-
te, tiro al arco, escuelas de tenis, gimnasia 
rítmica y artística y basquetbol. Se necesi-
taba una fuerte inversión estatal en in-
fraestructura, y hoy vemos que está dan-
do frutos.  

 
Varias encuestas dicen que los penquis-

tas se identifican con la vida universitaria, 
lo cual es otro de los sellos de su gestión. 

Hay un trabajo con todas las universida-
des de la ciudad, las que participaron en 
la creación del Plan de Desarrollo Comu-
nal en conjunto con la ciudadanía. Han sido 
parte de proyectos educativos y de salud. 
El ser ciudad universitaria permite que 
todo el talento que allí se genera sea apro-
vechado por la comunidad. 

 
Además, hace poco pasó a ser parte 

del directorio de la Udec. ¿Que impor-
tancia tiene aquel hecho para usted en 
lo personal? 

Es un orgullo haber sido electo como di-
rector de la Universidad de Concepción. Se 
suma al orgullo de ser hijo y ex alumno. Vo-
taron socios académicos y no académicos, 
y dicen que soy el director más joven que 
ha llegado ahí, lo cual es un llamado a apor-
tar desde la juventud. También es un ho-
nor porque la ciudad de Concepción no se-
ría la misma sin la Udec, no te la imaginas 
sin el arco, sin el foro, sin el campus. De he-
cho, aquella casa de estudios nació de 
una iniciativa ciudadana con reuniones en 
la municipalidad. Así que existe un víncu-
lo histórico entre ambas. 

 
Coincide con el anuncio del proyecto del 

Parque Científico y Tecnológico, que pon-
drá en valor el conocimiento que se gene-
ra en la zona. 

Permitirá que el talento que tenemos en 
la ciudad no vea como única opción irse 
a Santiago o salir del país. Además es un 
llamado a que las empresas inviertan. En 
el fondo sería un Silicon Valley pero acor-
de a las características de la Región. No-

sotros estaremos a cargo de todos los per-
misos, las autorizaciones respectivas y los 
planos reguladores para instaurar el Par-
que, pero también tendremos mucha co-
laboración mutua. El proyecto tiene todo 
nuestro apoyo y esperamos la pronta re-
solución de la Contraloría, la que ya cuen-
ta con los antecedentes enviados por el 
Gobierno Regional. 

 
La inversión en Cultura ha sido bastan-

te notoria. ¿Cómo se evalúan los benefi-
cios de poner énfasis en esa área?  

Partir por decir que creamos la Asesoría 

Cultural durante esta gestión. Hemos in-
yectado recursos y le hemos dado un va-
lor especial al quehacer artístico; pues an-
tes eso no era un tema. Antes la gestión 
se basaba en algunos centro culturales o 
las direcciones de extensión. Ahora es el 
municipio el que se une a ellos para imple-
mentar iniciativas, a lo cual se suma todo 
el aporte del nuevo Teatro Regional.  

Hemos procurado la activación de nues-
tro punto de cultura, así como el Centro de 
Creación C3. Potenciamos el centro artís-
tico cultural, y además existe una labor en-
comiable en la Corporación Semco, la cual 
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Cecilia Soto, donde uno de los trabajos 
fuertes tiene que ver con los migrantes. 

Empezamos a trabajar con ellos de una 
forma casi artesanal a través del Cesfam Tu-
capel hace dos años, en especial con hai-
tianos. Hicimos acompañamientos, les di-
mos charlas, hubo controles médicos. Hoy 
hay más de 200 haitianos en ese Cesfam.  

Tenemos que estar preparados para re-
cibirlos bien. Cerca de un 90% de ellos han 
tenido que salir obligados de sus países de 
origen, y debemos recordar qué acá tuvi-
mos a miles de chilenos que alguna vez tu-
vieron que irse por temas políticos. 

El tema migratorio siempre ha existido 
en Chile, con colonos de distintas partes 
de Europa; pero el trato es distinto cuan-
do son personas de color, y eso es algo la-
mentable. Cuando planteamos una fuer-
te inversión en Cultura también apuntamos 
a ello, a conocernos, a aprender unos de 
otros, y a terminar con los prejuicios. 

 
Ha sido reconocido por el comercio por 

su lucha contra los ambulantes, incluyen-
do distintos operativos y exigencias para 
una mejor ley. Pero parece un cuento de 
nunca acabar. 

Ha sido un tema muy desgastante, 
pero no vamos a tirar la toalla. No esta-
mos defendiendo a las grandes cadenas, 
sino a aquellos muchos pequeños y me-
dianos comerciantes que se extienden 
por todo el circuito de galerías del cen-
tro y que ven que estas verdaderas ma-
fias le generan una competencia injusta 
e ilegal. Esa es una lucha que nunca 
claudicaremos; pero para ello necesita-
mos colaboración del Gobierno, de Ca-
rabineros, de la PDI, de Impuestos Inter-
nos y de toda la ciudadanía.

hoy aborda ese ámbito a través de la Bi-
blioteca, la Galería de la Historia y diver-
sos espacios de valor patrimonial. 

Los resultados de estas inversiones sal-
tan a la vista. El desarrollo de una comu-
na no se mide sólo en términos de metros 
cúbicos de cemento; las personas también 
necesitan alimentar el espíritu y el alma. 
Acá están ocurriendo cosas entretenidas. 
Hay un crecimiento urbanístico, y tam-
bién está la inquietud de cómo le damos 
contenido a esa infraestructura, o como 
nos proyectamos al futuro. Por ejemplo 
acá determinamos que los fuegos artificia-
les se lanzarán un 1 de enero, porque ese 
día se declaró la independencia del país 
en nuestra plaza. Eso habla de un sentido 
de pertenencia.  

 
No se puede desconocer que hay tareas 

pendientes. Un ejemplo son las obras del 
puente Bicentenario. 

Esperamos que ello se concrete pronto. 
Nosotros hemos tenido un alto nivel de 
participación; sin embargo, en ese caso se 
ha dado una “política de los hechos con-
sumados”. En el 2010 se empieza a cons-
truir sin considerar a los vecinos de Auro-
ra de Chile, pues pensaron que una vez que 
tuvieran el puente encima se iban a ir igual, 
y eso no fue así. El crecimiento tiene que 
ir con la dignidad del ciudadano, y que 
cada proyecto tenga como objetivo una 
mejor calidad de vida para todos. 

Hubo un trabajo de alternativas de vi-
vienda que fue de muchísimo diálogo, de 
mucha tensión. Había rabia contenida y 
odiosidad entre los mismos vecinos, lo 
cual termina por atrasar todo. Afortunada-
mente los ánimos han bajado, pues mu-
chos han comprendido que es mejor tener 
una casa propia, con los títulos de propie-
dad en sus manos; y sin un puente que 
pasa por encima. Tendrán una mejor cali-
dad de vida, con una buena ubicación y la 
cercanía del Parque Bicentenario, entre 
muchas otras ventajas. 

 
¿Cual es su opinión sobre el aumento de 

migrantes que se ha dado en el último 
tiempo? 

Creo que es una realidad para la cual Chi-
le lamentablemente no estaba preparado. 
Tenemos una Ley Migratoria viejísima y ale-
jada de la realidad, donde se pensaba 
que lo que veías en otros países no iba a 
suceder acá. En el municipio tenemos una 
Oficina de Derechos Humanos a cargo de 

millones destinó el Gobierno 
Regional para dos nuevas versio-
nes del festival REC, un evento 
que tuvo al alcalde entre sus 
impulsores y que hoy ya está 
consolidado a nivel nacional.

900

Un afectuoso 
abrazo para todos 
los penquistas

C
oncepción es una ciu-
dad querida por to-
dos los penquistas, es 
una urbe humana que 
crece y se desarrolla, 

con muchas esperanzas, pero 
también problemas. Durante 468 
años, sus habitantes han luchado 
para tener una mejor calidad de 
vida, para lograr cumplir sus me-
tas sin tener que irse a otra ciu-
dad. Es por eso que el Gobierno 
Regional del Bío Bío está desarro-
llando el programa de retención 
de capital humano, que es la im-
plementación de un sistema para 
la atracción, inserción y reten-
ción del capital humano califica-
do. Con esto intentamos que 
nuestros vecinos puedan desarro-
llarse plenamente acá, en nues-
tro querido Concepción. 
 

Para  vivir acá además se nece-
sita infraestructura a nivel provin-
cial, nuevos centros de salud y 
más desarrollo productivo. Las 
nuevas terceras pistas de la Ruta 
160,  la construcción del corredor 
de transporte público 21 de mayo,  
la normalización del hospital de 
Tomé, la futura  reposición del 
hospital de Coronel y el trabajo en 
conjunto público-privado para 
convertir a la Región del Bío Bío 

en la capital económica de Chile, 
son muy importantes para nuestro 
futuro, pero también es esencial 
recordar nuestra historia. 

 
Hay que recordar que en nues-

tra Plaza de la Independencia se 
firmó la declaración de la Inde-
pendencia de Chile; que nuestras 
calles y edificios han sido destrui-
das y reconstruidas después de 
los terremotos; el sacrificio por la 
patria de los héroes de la Con-
cepción, el legado que Pedro del 
Río Zañartu legó a Concepción;  y 
así podemos seguir recordando 
hechos y nombres que han crea-
do nuestra tan especial persona-
lidad penquista. 

 
Hoy, junto con desearle un fe-

liz aniversario a la ciudad, a sus 
autoridades y, principalmente, a 
sus habitantes, también les hago 
un llamado a seguir trabajando 
para que nuestra querida ciudad 
siga creciendo y desarrollándose, 
para que nuestros hijos y nietos 
la puedan seguir disfrutando 
como lo hemos hecho nosotros 
durante tanto tiempo. 

 
Jorge Ulloa Aguillón 

Intendente de la Región del 
Biobío
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El camino de la sustentabilidad  
y el contacto con la naturaleza

Entre los temas sensibles está la protección de los humedales de la 
intercomuna, lo que dará pie a un encuentro nacional programado 
para este mes. Desde el municipio, además, han surgido iniciativas 
de compostaje, invernaderos, reciclaje y manejo de residuos.

DESTACAN INICIATIVAS CIUDADANAS Y PROYECTOS PÚBLICOS

E
l planeta está en crisis. El cam-
bio climático ya está causando 
estragos en distintas partes del 
mundo, afectando diversos eco-
sistemas. Las nuevas genera-

ciones sin duda están llevando la consig-
na de la sustentabilidad y el reciclaje; 
pero se requiere de un férreo compromi-
so de las autoridades para que esos es-
fuerzos eviten una catástrofe. La zona 
del Gran Concepción tiene bastante que 
decir sobre el tema, incluyendo la protec-
ción de la reserva Nonguén, así como los 
pocos humedales que han sobrevivido al 
implacable progreso. 

Son distintas las agrupaciones sociales 
y ecológicas que hoy coexisten en la 
zona, varias de las cuales surgen como 
respuesta a peligros específicos. Es el 
caso de proyectos contaminantes en al-
gunas comunas aledañas y la protección 
de especies endémicas en riesgo, como 
el pudú, el monito del monte, la palma 
chilena, la ranita de Darwin, entre mu-
chas otras. 

 
Cuidar los humedales y la reserva  

Entre las agrupaciones que han sabi-
do alzar su voz está la Red de Humeda-
les del Bío Bío, la cual realizará el “Se-
gundo Encuentro Red Nacional de Hu-
medales” desde el 26 al 28 de octubre 
en la Universidad de Concepción. La 
convocatoria está destinada tanto a or-
ganizaciones vecinales y socio-ambien-

tales como a centros de investigación 
que estén trabajando en defender es-
tos ecosistemas de Chile. 

Vale agregar que la Red de Humeda-
les del Bío Bío está integrada por: ONG 
Defensa Ambiental, Patota E Patos, Mo-
vimiento San Pedro Sustentable, Hu-
medal Paicaví, Coordinadora Chorera, 
Codeff y Cedeus, las cuales están vincu-
ladas a los humedales Paicaví, Lenga, 
Rocuant Andalién, y Los Batros; aunque 
también están en vías de ampliarse a 
otros humedales de la Región. 

Otro caso que genera preocupación 
es el futuro de la Reserva Nonguén, la 
cual tiene presencia en Concepción, 
Chiguayante y Hualqui, y que debe ser 
protegida para evitar que sea víctima de 
la expansión urbana. “En este tipo de 
casos nuestra visión va más allá de las 
fronteras comunales, pues sabemos 
que temas como la contaminación o la 
congestión vehicular deben enfrentar-
se de forma asociativa”, comentó el al-

calde Álvaro Ortiz. 
“Cuando recuperamos el cerro Cara-

col formamos una asociación con Chi-
guayante y Hualqui para la protección de 
la Reserva Nonguén. Queremos que sea 
un Parque Nacional y lo hemos postula-
do para eso. Existe un espíritu de coo-
peración y compromiso de las tres mu-
nicipalidades, así que tenemos esperan-
za en que ese anhelo se concrete”, 
agregó el edil. 

 
Distintas iniciativas municipales 

Si bien las iniciativas públicas siempre 
parecen insuficientes, no se deben des-
conocer los esfuerzos de la actual admi-
nistración municipal. 

Hasta la fecha la Oficina de Medio 
ambiente han entregado 2500 com-
posteras caseras, quedando pendien-
te 500 para el sector rural, el centro, Co-
llao, Nonguén y Barrio Norte. Además 
el programa ha entregado 5 invernade-
ros comunitarios, lo que esperan au-

mentar en los próximos años. 
El 2018, a través de convenios, se ha 

logrado recuperar 510 toneladas de 
aceite vegetal, 1200 toneladas de vidrio, 
y 80 toneladas de neumáticos. Asimis-
mo, se generó un nuevo programa de 
Ferias Libres para evitar que estos resi-
duos orgánicos vayan a rellenos sanita-
rios, evitando así la emisión de gases de 
efecto invernadero, dando cumplimien-
to al compromiso de asumir un Plan Lo-
cal de Cambio Climático. 

“Además, se comenzó a trabajar en 
conjunto con el Daem para hacernos car-
go de los residuos peligrosos que se han 
generado durante años en estableci-
mientos escolares municipales y que no 
han tenido disposición final. Esto se lo-
grará gracias a la obtención de la Muni-
cipalidad de las resoluciones sanitarias 
correspondientes”, anunció el alcalde. 

En cuanto a las lagunas, se dio por fi-
nalizado el proyecto financiado por el 
Gore por 180 millones de pesos, el cual 
entregó propuestas y factibilidad técni-
ca y económica para elaborar Planes de 
Recuperación por cada una de los cinco 
espejos de agua que hay en la ciudad. 

También se han realizado fiscalizacio-
nes en conjunto con Conaf, Carabineros, 
SII y Ministerio de Salud respecto de la 
leña húmeda y la venta de leña certifica-
da, una de las principales causas de la 
contaminación atmosférica en los meses 
de invierno.
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Generando interés por 
la arquitectura local
El académico, investigador y 
especialista comentó algunas 
pérdidas recientes de la ciudad, y 
destacó los inmuebles y barrios 
de valor patrimonial que se 
deben proteger en el futuro.

LUIS DARMENDRAIL SALVO

E
n el último tiempo, el arquitecto 
y académico de la UBB, Luis Dar-
mendrail, se ha transformado en 
uno de los grandes investigado-
res y difusores del patrimonio ar-

quitectónico penquista. Su pasión por el 
tema ha quedado plasmada en distintas 
publicaciones y en apariciones televisivas; 
siendo además el administrador de la pá-
gina historiaarquitectónicaconcepción.cl 

El especialista contó que aquel interés 
por el rescate arquitectónico surgió en el 
2004 tras la demolición de los edificios 
que fueron parte del conjunto anexo al 
Teatro Concepción en calle Barros Arana. 
Específicamente del ex edificio de la Ad-
ministración Central de la Universidad 
de Concepción donde además funcionó 
la Biblioteca Central. “Esto fue el año 2004 
pero además de niño sentí un interés por 
la historia urbana local, ya que encontra-
ba que no existían publicaciones y regis-
tros del tema, (más que la notable revis-
ta Arquitecturas del Sur de la UBB). La his-
toria usualmente se contaba a partir de 
procesos y eventos, pero poco o nada se 
hablaba de arquitectura, de los autores, 
de los barrios y de la población”, contó 
Darmendrail.  

 
¿Existe una identidad arquitectónica 

local? 
Más que una “identidad penquista”, la 

arquitectura de Concepción se ha carac-
terizado por ser diversa. Luego de cada te-
rremoto existen renovaciones que se con-
jugan con lo previo, formando una mixtu-
ra de expresiones arquitectónicas tanto en 
barrios como en la zona céntrica. A lo lar-
go del siglo XX la arquitectura moderna no 
fue una sola, sino una sucesión de expre-
siones y lenguajes marcados por el traba-
jo de arquitectos y por ideas que conflu-
yeron y se plasmaron en las calles o en ba-
rrios nuevos como el sector Diagonal/Plaza 
Perú, o zonas más bien periféricas como 
Lorenzo Arenas.  

Más que una identidad única, es la mez-
cla de obras y la escala desarrollada lo que 
formó un paisaje urbano notorio, el cual 
claramente se ha perdido con el desorden 
provocado con obras que no tienen expre-
sión alguna, siendo meras construcciones 
sin un planteamiento arquitectónico cla-
ro ni trascendente.  

 
¿Qué obras de importancia se han per-

dido en el último tiempo? 
Diversas obras han sido demolidas en los 

últimos 15 años y no culpemos de todo al 
terremoto del 2010. La desaparición, el 
2004, de la ex Administración de la Univer-
sidad de Concepción fue un golpe gran-
de; así como la intervención desmedida y 
sin estudios históricos de la Casa Urrejo-
la o el Palacio Hirmas, junto con la demo-
lición de cines como el Lux en calle Barros 
Arana o la desaparición total de conjuntos 
como el pasaje Eusebio Lillo, el que fue 
arrasado junto con el Colegio Alemán, 
otra obra de interés.  

La destrucción del Hotel Ritz es otro 
tema que golpeó bastante a la memoria 
urbana de Concepción, alterando irrever-
siblemente a un gran exponente del art 
déco en la ciudad. Diversas casas y edifi-
cios también han desaparecido, perdien-
do obras de arquitectos como Santiago 
Roi, Osvaldo Cáceres, Alejandro Rodrí-
guez, Luz Sobrino, entre muchos otros.  

En los últimos años se han perdido va-
rios ejemplos de arquitectura casi cente-
naria, de construcciones anónimas que 
nos hablan de técnicas constructivas de an-
taño y del pasado penquista; como las ca-
sas de altos en calle Rengo entre Maipú y 
Freire o la aniquilación que se ha hecho del 
patrimonio industrial con casos como el 
deterioro progresivo de la ex CCU o la de-
molición total de la antigua Termoeléctri-
ca en Pedro del Río Zañartu, edificio cuyas 

cualidades y condiciones daban pie a un 
sinfín de formas de reconversión.  

 
¿Y qué es lo que nos queda por pre-

servar? 
 El legado dejado por el movimiento 

moderno a lo largo del siglo XX es de es-
pecial importancia. Concepción es una 
ciudad que tiene un excelso catálogo ar-
quitectónico con obras de las décadas de 
1940, 1950, 1960 y 1970 que resumen muy 
bien las diversas expresiones modernas, 
traducidas además en poblaciones y ba-
rrios que merecen especial atención y cui-
dado; como la Población Bío Bío, Loren-
zo Arenas, Baquedano, Remodelación 
Paicaví/Eleuterio Ramírez, El Golf, etc. To-
dos conjuntos con gran valor urbano.  

Asimismo, calles como O’Higgins, Ba-
rros Arana o San Martín son resúmenes de 
la historia arquitectónica local con obras 
de destacados arquitectos, muchos de 
ellos olvidado. Los espacios públicos tam-
bién deben destacarse; como el Cerro 
Amarillo o las plazas locales, todas con una 
historia de interés. Al mismo tiempo, no 
podemos olvidar los exponentes arquitec-
tónicos construidos antes del terremoto 
de 1939, los que cada vez son menos y 
tienden a perderse con mayor facilidad. 
Por ejemplo el conjunto de viviendas en 
calle Maipú entre Lientur y Pelantaro, un 
formidable ejemplo que además incluye 
la Población Obrera Lorenzo Arenas Oli-
vo hacia Pelantaro, todas construcciones 
de las primeras décadas del siglo XX.  

También está la casa de altos ubicada en 
Freire con Ainavillo o la singular construc-
ción de planta triangular frente al Colegio 
Salesianos, que por medio siglo ha alber-
gado al lavaseco Gobelinos y por más de 
un siglo ha permanecido como mudo tes-
tigo del pasado arquitectónico local. 

 
¿Cómo evalúas el interés de la ciudada-

nía por estos temas? 
Siento que la ciudadanía está cada vez 

más empoderada y al tanto de los valores 
que tiene la urbe respecto a su historia, 
desde lo social a lo arquitectónico. Se 
aprecia cada vez más el sentimiento de 
pertenencia por parte de comunidades y 
barrios. Al mismo tiempo, los medios han 
dado cobertura a estos temas con mayor 
altura de miras, más allá de “salvar” pe-
dazos de edificio, sino comprendiendo 
que el patrimonio es una construcción so-
ciocultural en la que desembocan mu-
chos temas y factores. 

Hay que alejarse de las visiones tradicio-
nales de lo que es patrimonio, de meca-
nismo legales de la autoridad. Es algo mu-
cho más profundo, y que a muchos pare-
ce que no les interesa. En contraposición 
a eso, el trabajo independiente llevado a 
cabo por comunidades, de manera trans-
versal, ha quedado plasmado en barrios 
donde he visto una valoración por su pa-
trimonio como en Lorenzo Arenas, en el 
Barrio Oriente, en Barrio Norte, en la mis-
ma Remodelación Eleuterio Ramírez o el 
emblemático caso de Aurora de Chile.

Edición Especial Aniversario de Concepción
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La historia de la Región 
paseando entre tumbasE

l aniversario de nuestra ciudad 
siempre es un buen momento 
para recordar a quienes han 
sido parte de su historia y de su 
desarrollo. Es por ello que el 

Cementerio General de Concepción es 
más que sólo un camposanto, tanto así 
que las autoridades, y en especial la Cor-
poración Semco, han desarrollado un 
proyecto para potenciarlo como un gran 
museo abierto, incluyendo iniciativas 
como tours nocturnos, paseos teatraliza-
dos y hasta un ciclo temático que inclu-
yó los circuitos “Personajes del Concep-
ción Antiguo”, “Personajes del Concep-
ción Moderno”, “Cementerio de 
Disidentes”, “Arte, Arquitectura y Paisa-
jismo”, y “Personajes Populares”. 

 
Descanso de próceres 

Fundado en 1823, el Cementerio Gene-
ral de Concepción es uno de los más an-
tiguos de Chile, y en sus mausoleos y tum-
bas descansan alrededor de 1 millón de 
personas. Son cerca de 28 hectáreas de jar-
dines y árboles centenarios, a los pies del 
Cerro Chepe y a un costado del río Bío Bío, 
donde se custodian los restos de los más 
importantes próceres de la región, como 
Juan Martínez de Rozas, principal promo-
tor de la gesta independentista; el redac-
tor de la Declaración de Independencia, 
Miguel Zañartu; y Santiago Fernández, 
miembro de la Junta de Gobierno de 
Concepción de 1811. Otros nombres im-
portantes que allí se pueden encontrar 
son Pedro del Río y Zañartu, Herminio 
González o José María de la Cruz, así 
como familias emblemáticas como Cas-
tellón, Urrejola o Gesswein.  

Hoy se proyectan tres microplazas, to-
das dedicadas a hombres ilustres que 
aportaron al conocimiento de la provin-
cia, a la educación de los jóvenes y al 
buen liderazgo político de la Región. 
Ellos son Carlos Oliver Schneider, Te-
místocles Rojas y Desiderio González. 
 
Mitos y leyendas 

Pero no sólo hay Historia, también allí 
existen sectores y mausoleos enigmáticos 
como el sector de los disidentes, un ce-
menterio de niños y un área para perso-
nas judías. Además existen leyendas de 
novias y corazones rotos, así como el lu-
gar de descanso de Petronila Neira, san-
tita popular cuyos restos emergieron mi-
lagrosamente desde la Laguna Redonda, 
lo cual dio vida a una procesión cultural 
entre el camposanto y su animita.

Edición Especial Aniversario de Concepción

Este año la corporación inauguró la 
“Avenida de los intelectuales penquistas 
del siglo XX”, con la primera microplaza 
en honor a Carlos Oliver Schneider. Se 
trata de un destacado biólogo naturalis-
ta e historiador que desde los 16 años es-
tuvo ligado al Museo de Concepción, del 
que llegó a ser su director hasta el día de 
su muerte. Destaca su obra póstuma 

“Libro de Oro de Concepción” 
El objetivo de la experiencia es que se 

extienda al resto de los espacios del Ce-
menterio General de Concepción, inclu-
yendo la realización de intervenciones de 
hermoseamiento en el eje principal de 
tránsito vehicular y peatonal, emplazando 
otras microplazas de aproximadamente 
cincuenta metros cuadrados. 
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Para muchos es un mito aquello de 
Concepción Cuna del Rock, consideran-
do que las primeras bandas originales e 
importantes del país, como Vidrios Que-
brados, Los Jaivas o Congreso surgieron 
desde la Región de Valparaíso. Sin em-
bargo, algo distinto es hablar de la Ca-
pital del Rock, pues allí el protagonismo 
es evidente; ya sea por el prestigio de 
nombres como Los Tres, Los Bunkers, 
Emociones Clandestinas, De Saloon, Los 
Santos Dumont o Machuca, así como 
ejemplos más recientes como Niño 
Cohete, Julius Popper, Julia Smith, Dul-
ce y Agraz o Mantarraya, entre muchísi-
mos otros. A lo anterior se suma la ofer-
ta de varios espacios para escuchar to-
catas en vivo. Entre los casos que hoy 
destacan está Casa de Salud, Casa de la 
Música, La Bodeguita de Nicanor, Refu-
gio o El Averno, por nombrar algunos. 

Es más, este año Sernatur lanzó la Ruta 
de la Música, un circuito turístico y bo-
hemio que viene a confirmar el interés 
que aquel movimiento genera entre los 
visitantes. Esta iniciativa además es par-

C
uando se habla del arte pen-
quista son muchas las disci-
plinas que merecen ser des-
tacadas, incluyendo una cre-
ciente actividad escénica, 

las escuelas de Verano de la Udec, las 
muestras de la pinacoteca, los murales 
urbanos o una pujante actividad litera-
ria. Además destaca la reciente labor 
del Teatro Bío Bío y una mayor presen-
cia en espacios públicos. Sin embargo, 
cuando se trata de proyección nacio-
nal y extranjera, lo que más se suele re-
conocer es la música, y en particular el 
rock. 

“La capital del rock” es un hecho indiscutible
Más allá de la fuerte impronta 
cultural del Gran Concepción, los 
sonidos juveniles se han 
encargado de llevar el nombre 
de la ciudad a todo el país y el 
resto del continente. Entre los 
fenómenos recientes está la 
presencia en series de TV, 
documentales y proyectos 
fílmicos.

Edición Especial Aniversario de Concepción

te de las acciones alternativas del Festi-
val REC, un suceso masivo que en sus 
cuatro versiones ha dado vitrina a los ta-
lentos locales y nacionales, además de 
poder acceder gratuitamente a shows de 
estrellas internacionales como Molotov, 
Fito Páez o los escoceses Primal Scream. 
Su última versión tuvo una asistencia 
cercana a las 150 mil personas, y ya se 
aprobó el presupuesto para las versio-
nes del 2019 y el 2020.  

Uno de los fenómenos que se vieron 
potenciados con el REC es la realización 
audiovisual. Han aumentado exponen-
cialmente los videoclips de buena factu-
ra, destacando el trabajo de directores 
como Lorenzo de la Maza o Ángela Jar-
pa. Además se han realizado al menos 
tres series sobre la historia de la escena 
local, como: “Rock en Bío Bío: sonidos 
de exportación”; “Rec Rock en Concep-
ción” o “La Pascuala”, en el cual una do-
cena de intérpretes muestran sus crea-
ciones en distintos espacios de la ciudad. 
Además hay proyectos fílmicos sobre 
Emociones Clandestinas y Cecilia. 
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“Queremos generar un gran polo 
empresarial e industrial en la ruta 

Concepción-Penco; por lo que 
hemos invertido mas de 300 mil 

UF. Ya contamos con Bimbo, 
Volvo, la ACHS y la compañía 

finlandesa Valmet” 
 

Fernando Saenz 
gerente general de Madesal 

Desde sus inicios en el rubro maderero, 
hasta su expansión en áreas como la salud, 
el deporte, la tecnología, la minería, los ári-
dos, las inversiones y la construcción, un se-
llo que ha sido siempre parte de Empre-
sas Madesal es su compromiso y arraigo 
con la ciudad de Concepción y la Región 
del Bío Bío, velando siempre por mejorar 
la calidad de vida de sus habitantes. 

Esa es la impronta que prevalece en cua-
tro megaproyectos inmobiliarios que ac-
tualmente están en distintas etapas. Es el 
caso del Parque Empresarial Norte y el Par-
que Residencial Parque La Piedra camino 
a Penco, el Barrio Aníbal Pinto, y una am-
biciosa propuesta en donde hoy se ubica 
el Colegio Inmaculada Concepción, en 
pleno centro de la ciudad.  

Inmobiliaria Madesal busca generar im-
pactos positivos, dejar proyectos que tras-
ciendan para la ciudad de Concepción. 
“Todos nuestros proyectos se hacen en 
base al respeto por la Región. Nuestros va-
lores se orientan a la sustentabilidad y el 
cuidado del medio ambiente. De hecho, 
este mes iniciamos el proceso para trans-
formar a Madesal en una Empresa B, las 
cuales son amigables con el planeta tan-
to en lo social como en lo económico. Ase-
guran un buen trato a sus empleados, 
procuran la búsqueda responsable del 
éxito”, comentó el gerente comercial, Fe-
lipe Alcérreca. 

“Cada una de estas iniciativas se hace 
respondiendo más allá de las exigencias 
legales de cara a la comunidad. Por ejem-
plo, en el Barrio Aníbal Pinto se conside-
ra la creación de un parque que colinda 
con el canal Ifarle para que este se poten-
cie como destino medioambiental. Que-
remos recoger las ideas del municipio y el 
Eula para acercar más a la comunidad, in-
formando sobre flora y fauna, y generan-
do voluntariado entre nuestros vecinos y 
colaboradores”, comentó. 

Entre Concepción y Penco, el Parque 
Empresarial Norte sigue la misma línea 
priorizando la participación de empresas 
locales, sin desmedro de recibir algunos 
inversionistas extranjeros que sean un 
aporte a la zona. 

“No queremos un área industrial que 
contamine, sino empresas comerciales li-
vianas. Sin duda será un tremendo apor-

EN EL GRAN CONCEPCIÓN

MADESAL DESARROLLA CUATRO 
MEGAPROYECTOS CON VISIÓN DE FUTURO

yectar sectores de servicios y de vivien-
das”, explicó el ejecutivo. 

También camino a Penco se ubica el 
Parque Residencial Parque La Piedra, el 
que se emplazará en un terreno de 45 
hectáreas y cuya primera etapa tiene 
115 casas individuales con precios des-
de 2 mil a 3 mil unidades de fomento 
(UF). “La respuesta ha sido asombrosa, 
con cerca de 70 ventas en cuatro meses”, 
contó el gerente comercial. 

Entre las razones de este éxito, Felipe 
Alcérreca destaca la ubicación. “La gen-
te está escapando de lugares con proble-
mas de tránsito de otras comunas, y en-
tienden que están a sólo 10 minutos del 
centro de Concepción. Los costos son 
convenientes si se compara con otros ba-
rrios de similares características. La ruta 
interportuaria además te conecta con Tal-
cahuano. Son muchas etapas, pero va-
mos recién en la primera, la cual incluye 
un sector comercial. En suma, esperamos 
que allí lleguen más de 12 mil habitan-
tes”, enfatizó. 

 
Un nuevo Barrio  

El Barrio Aníbal Pinto es un proyecto 
que ya lleva un tiempo desarrollándo-
se desde calle Ejército. “Además este 
mes se entregarán otras 95 casas. Entre 
los interesados, hay muchos carabine-
ros por la cercanía con la Comisaría y Es-
cuela de Lomas Verdes. Además, viene 
un edificio de departamentos que fue 
pensado para venderlo a inversionistas 
y que se vendió en menos de tres me-
ses”, contó. 

“En el sector ya tenemos un gran es-
pacio para áreas verdes, que ya puede 
disfrutar la comunidad, y allí mismo se 
instalará desde marzo de 2019 el Cole-
gio Inmaculada Concepción, el que tie-
ne un 80% de avance en su construcción 
por parte de Madesal. Nuestro anhelo es 
que más adelante el barrio se conecte 

con Avenida Jorge Alessandri”, anunció 
Felipe Alcérreca. 

 
Revitalizar el centro 

Respecto al actual Colegio Inmacula-
da Concepción, Madesal está trabajan-
do en un desarrollo mixto de gran mag-
nitud. “Hemos conversamos con diver-
sos grupos, como los vecinos, los 
especialistas, comercio, empresarios y 
gremios para resolver de acuerdo a sus 
planteamientos. Son varias etapas, que 
comenzarán por la reutilización del edi-
ficio “Duhart-Goycoolea” (Aníbal Pinto, 
entre O’Higgins y San Martín). El primer 
piso será un espacio con locales comer-
ciales; mientras que en el segundo po-
siblemente habrá espacios de peluque-
ría y estética. El tercer piso se plantea 
para generar un espacio de trabajo co-
laborativo, como un cowork destinado a 
atender las necesidades que están plan-
teando entidades como Irade, Cidere, 
Cpcc y Corfo, que actuarán como aliados 
estratégicos. El cuarto piso será una te-
rraza techada para servicios de gastrono-
mía y eventos. 

Esta parte está proyectada para fina-
les del próximo año y cuenta con la ase-
soría de un equipo de especialistas para 
respetar el diseño original de sus arqui-
tectos. En esa cuadra además propone-
mos ampliar la vereda para dar vida a un 
boulevard”, dijo el gerente comercial 
de Madesal. 

“La parte que da hacia Colo Colo y 
San Martín se va a demoler para dar vida 
a un proyecto que incluye paseos y pla-
zas techadas, además de locales co-
merciales; así como un edificio de ofi-
cinas y departamentos. Ahora está en 
fase de proyecto, lo que incluye distin-
tas consultas a expertos, comerciantes 
y vecinos. Buscamos hacer un verdade-
ro aporte que revitalice la actividad del 
centro”, finalizó.

Grupo empresarial con fuerte impronta regionalista está creando amplios sectores residenciales y 
empresariales en la ruta a Penco; así como el nuevo Barrio Aníbal Pinto y un desarrollo mixto muy 
basado en lo local en pleno centro. Busca impactar positivamente la calidad de vida de los 
penquistas y la economía local.

te a la comuna de Penco con este de-
sarrollo con un potencial de 250 hectá-
reas, y sabemos que tanto la gente 
como sus autoridades están muy feli-
ces”, dijo Alcérreca. 

En aquel sector además se sigue de-
sarrollando la vialidad y los servicios, 
mientras se suman empresas como Vol-
vo o la finlandesa Valmet. “Hay muchos 
interesados, incluyendo casas de estu-
dios y un puerto seco, además de pro-

“El proyecto de Madesal generará 
200 hectáreas para un desarrollo 

industrial amigable con el 
entorno. De aquí a 20 años 

esperamos tener 200 empresas 
en ese sector, lo que nos situará 

como un importante polo de 
desarrollo y empleo”  

 
Víctor Hugo Figueroa 

alcalde de Penco
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Recorridos urbanos que aportan  
al turismo y los hábitos saludables
Concepción es una puerta de ingreso a los distintos sectores de interés con que cuenta la Región; sin embargo, la ciudad tiene sus 
propios atributos. Entre los más valorados por el visitante están el Parque Ecuador, la Udec, la Reserva Nonguén y el Parque Pedro 
del Río Zañartu.

IDEAL PARA LOS FANÁTICOS DE LA NATURALEZA

C
oncepción es la segunda ciu-
dad más importante de Chi-
le, y sin duda es la que más di-
versidad de opciones turísti-
cas ofrece a sus visitantes 

gracias a los atributos de las comunas 
cercanas y vecinas. Están las hermosas 
playas de las costas de Tomé y Arauco, 
recorridos históricos en Talcahuano y 
Lota, pintorescas caletas como Coliu-
mo y Tumbes, la cordillera de Nahuelbu-
ta, islas sorprendentes como Mocha y 
Santa María, la Ruta del Vino, El circuito 
a San Rosendo y Laja, y así suma y sigue. 

Además existe una rica actividad bo-
hemia y cultural, con festivales de cine, 
conciertos masivos, fiestas costumbris-
tas y la posibilidad de un encuentro con 
las comunidades mapuches. 

Toda esta actividad regional tiene a  
Concepción como su centro de operacio-
nes y servicios; disponiendo de una amplia 
oferta hotelera. Aún así, buena parte de la 
demanda en la capital penquista se basa 
en el turismo de negocios, ello por la in-
tensa actividad empresarial e industrial; 
siendo además el principal  polo comer-
cial y académico del sur de Chile.     

Este tipo de turista ocasional suele re-
gresar encantado a la ciudad, en especial 
cuando se da cuenta que no es necesario 
ir muy lejos para tener una grata experien-
cia. A continuación nombramos algunos 
recorridos y paseos que incluso suelen 
ser más valorados por los turistas que por 
los mismos penquistas.    

 
Costanera y Parque Ecuador 

Concepción es una ciudad agradable 
para caminar. A diferencia de la capital, acá 
estamos rodeados de naturaleza y el aire 
es respirable. El río Bío Bío es el mayor del 
país, y desde su costanera podemos ini-
ciar un paseo entre esculturas, juegos, y el 
Teatro Regional. Desde allí además acce-
demos a una completa red de ciclovías que 
ha sido un aporte en materia de descon-
gestión y promoción de la vida sana.  

Desde ahí se puede llegar al Parque 
Ecuador, el que se extiende por más de 
un kilómetro hasta llegar al Barrio Univer-
sitario. Entre sus atractivos destaca el 
sector La Cascada o la Galería de la His-
toria, con piezas patrimoniales y didác-
ticos dioramas. 

El recorrido  por el Parque incluye jue-
gos de agua, sectores inclusivos de entre-
tención y un skatepark que se ha transfor-
mado en un sano punto de encuentro 
para los jóvenes. El paseo además presen-
ta dos monumentos, el primero de ellos 
erigido a Juan Martínez de Rozas; y el 
otro, en piedra verde, en honor a dos ciu-
dadanos penquistas de origen francés 
muertos en la Primera Guerra Mundial. 

Desde el Parque Ecuador además se ac-
cede al Cerro Caracol, ideal para los aman-
tes de los entornos naturales, llegando 
hasta la Torre y el Mirador Alemán, desde 
el cual se puede apreciar una impresionan-

te panorámica del Gran Concepción. 
Nuestro paseo urbano continúa con el 

campus de la Universidad de Concep-
ción;  el que constituye una de las posta-
les más reconocibles de la ciudad. Está 
considerado entre los más bellos de Lati-
noamérica y es un espacio emblemático 
para la comunidad. Desde hace dos años 
su plano histórico fue reconocido como  
Monumento Nacional. 

Tiene un espectacular entorno de áreas 
verdes con esculturas, el encanto de la 
Laguna de los Patos y distintos museos 
internos. Entre los espacios emblemáti-
cos está el Arco de Medicina y la Casa del 
Arte con el mural “Presencia de Améri-
ca Latina” del mexicano Jorge González 
Camarena, así como sus muestras perma-
nentes y exposiciones de artistas chile-
nos y extranjeros. 

Siguiendo por Roosevelt e Irrarrázabal 
se llega a la Plaza Acevedo con sus dino-

saurios a gran escala que encantan a los 
niños. Allí además se ubica el Museo de 
Historia Natural de Concepción, el cual 
describe la formación geológica y el de-
venir humano en nuestro territorio; inclu-
yendo fósiles de 65 millones de años, en-
tre otros hallazgos arqueológicos. Se tra-
ta de un espacio moderno, tecnológico y 
con diversas actividades interactivas. 

Ya en pleno sector de Collao se puede 
continuar el paseo hacia el campus de la 
UBB hasta llegar a la Reserva Nonguén, 
con espacios de trekking, un zoológico y 
ofertas gastronómicas. 

 
Camino a la Desembocadura 

Otro lugar que es un panorama históri-
co de los penquistas es el Parque Pedro 
del Río Zañartu, el cual incluye la Desem-
bocadura del Bío Bío, sector para el pa-
seo familiar y el disfrute de costumbres 
criollas. Allí además se encuentra el Mu-

seo Pedro del Río Zañartu, casona colonial 
construida en 1870 basándose en la arqui-
tectura de la zona. Tiene una forma cua-
drada, rodeada de corredores y con un pa-
tio en su centro.  El inmueble  alberga cer-
ca de 6 mil piezas procedentes de África, 
América, Asia y Europa. Entre sus compo-
nentes más destacados hay una momia 
egipcia (666 AC) y una armadura samurai 
del siglo XVI, probablemente única en 
Sudamérica. 

El legado se ha organizado en dos 
grandes secciones. La primera está com-
puesta por la casa habitación: incluyen-
do comedor, habitaciones, sala de mú-
sica y escritorio. La segunda guarda los 
recuerdos de los viajes de Pedro del 
Río, la cual se ha incrementado con el 
transcurso del tiempo con algunas do-
naciones de gran valor cultural. En 1976 
el museo fue reconocido como Monu-
mento Histórico Nacional.

Edición Especial Aniversario de Concepción
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U
na persona que no ha venido a 
Concepción en más de 20 años sin 
duda se encontrará con una ciu-
dad distinta. 

La nueva urbe post terremoto tiene 
como principal novedad las inversiones 
de infraestructura en la ribera del Bío Bío, 
cumpliendo con un anhelo de siglos de 
darle, por fin, la cara al río. Está la exten-
sa costanera que se proyecta desde Tal-
cahuano hasta Hualqui, el imponente 
Teatro Bío Bío, el Barrio Cívico y el pró-
ximo puente Bicentenario. 

Ahora es el turno del soterramiento de 
la línea férrea para dar vida a la “Explana-
da Cívica Biobío”, la que recibió 33 pro-
puestas de arquitectos nacionales e inter-
nacionales para su plan maestro. En su eta-

pa final el concurso incluyó una consulta 
ciudadana que recibió 7 mil 101 sufragios. 

En cuanto al estado de avance del so-
terramiento, actualmente el estudio de 
ingeniería que está siendo ejecutado por 
Fesur, presenta un 35% de avance. Para 
ello, el Ministerio de Transportes dispuso 
de mil millones de pesos, los cuales se su-
maron a los dos mil millones aportados por 
el Gobierno Regional del Bío Bío. 

Ello incluye el soterramiento de la línea 
férrea entre los puentes Llacolén y Bicen-
tenario, interviniendo los ejes Avenida Los 
Carrera, calles San Martín, O’Higgins, Pa-
dre Hurtado y Desiderio Sanhueza; Tras-
lado del Patio Maniobras de EFE a Hual-
qui; Diseño de la Estación intermodal so-
terrada. El estudio de ingeniería debe 

estar finalizado a mediados de 2019. 
Otro proyecto muy esperado por la co-

munidad y que verá la luz a fines de este 
mes es el Parque Laguna Redonda, el cual 
es parte de una ambiciosa estrategia de 
recuperación de barrios que además con-
templa el Parque Laguna Lo Galindo. En-
tre las obras destacan plazas inclusivas, es-
pacios para las artes, sedes sociales, lumi-
narias y nuevas áreas verdes. 

Para el alcalde Álvaro Ortiz este era un 
anhelo de años y que surge de las inquie-
tudes de los propios vecinos. “En el úl-
timo tiempo hemos puesto énfasis en 
proyectos que tienen que ver con recu-
perar la vida de barrio, y ahí hay casos 
como el Parque Laguna lo Galindo en 

Barrio Norte o el Parque Laguna Redon-
da, los que sin duda aportarán a una me-
jor calidad de vida”, dijo. 

“Entendemos el crecimiento desde 
afuera hacia adentro, respetando la histo-
ria, el patrimonio y la forma de vivir en los 
barrios de Concepción. No somos una 
comuna tan grande territorialmente, pero 
si es muy diversa, y todos los sectores as-
piran a una renovación amigable y que au-
mente la plusvalía del sector”, finalizó.

Edición Especial Aniversario de Concepción

Grandes inversiones 
para una ciudad más 
próspera y amigable
Tras el terremoto del 2010, ha cambiado el rostro de la intercomuna. 
Entre los nuevos desafíos está el soterramiento de la línea férrea en 
donde estará la explanada cívica. Este mes, además, se inaugura el 
Parque Laguna Redonda como una manera de potenciar los barrios. 
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